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Получите — пропишитесь
Долги по ипотеке приблизились к 9 трлн рублей

Роза Алмакунова

О бщая задолженность россиян 
по ипотеке приблизилась к 9 трлн 

рублей, увеличившись за год на 22,1%. 
Это следует из данных Центробанка, с ко-
торыми ознакомились «Известия». Тем 
временем объёмы выдачи жилищных 
ссуд продолжают бить рекорды: в октя-
бре граждане взяли таких займов более 
чем на полтриллиона рублей. По мнению 
опрошенных «Известиями» экспертов, 
продление льготной программы повы-
шает риски перегрева рынка, а лояльные 
условия могут увеличить просрочку.

�� РЕКОРД НА РЕКОРДЕ

К 1 ноября долги физлиц по ипотеке 
достигли 8,88 трлн рублей, что на 22,1% 
больше прошлогодних, говорится в дан-
ных регулятора. Из них лишь 18,7 млрд 
составляет валютная ссуда, остальное — 
рублёвая. Доля просрочки сохраняет-
ся на уровне 0,9%: по итогам октября 
её объём составляет 71,16 млн рублей, 
увеличившись за год на 11,1%.

Рекордными темпами продолжают 
расти показатели выдачи жилищных 
займов. По данным регулятора, в ок-
тябре по сравнению с сентябрём объ-
ём кредитования вырос на 3,4%. Банки 
заключили 212 тыс. договоров на об-
щую сумму 546,4 млрд рублей, что ста-
ло новым историческим максимумом 
с 2009 года. В результате каждый тре-
тий кредит физлиц приходился на ипо-
теку, тогда как год назад был каждый 
пятый. Средневзвешенная процентная 
ставка по жилищному займу в рублях 
за год снизилась с 9,4 до 7,3%. В том чис-
ле на первичном рынке — до 5,9%, на вто-
ричном — до 8%.

Ускорение ежемесячного темпа 
прироста ипотеки в сентябре-октябре 
связано с благоприятными условиями 
в сегменте жилищного кредитования, 
говорится в обзоре финан-
совой стабильности ЦБ. 

Лидер и мнения
Чего ждут от пресс-конференции Владимира Путина

Максим Ходыкин

В 2020  году итоговая пресс-кон-
ференция Владимира Путина прой-

дёт в новом формате — с элементами 
«Прямой линии». Из-за сложной эпиде-
миологической ситуации президент бу-
дет отвечать на вопросы из своей ре-
зиденции в Ново-Огарёво. Именно 
пандемия и станет главной темой об-
щения главы государства с россиянами, 
полагают опрошенные «Известиями» 
эксперты. В СПЧ и Совете Федерации 
ожидают обсуждения проблем, свя-
занных с социальными гарантиями, 
а в Общественной палате рассчитыва-
ют на закрепление того курса поддерж-
ки, который красной линией прошёл 

через уходящий 2020-й. Политологи на-
деются услышать оценки борьбы с ко-
ронавирусом и считают, что Владимир 
Путин перед Новым годом сконцентри-
руется на позитивной повестке. Такой 
формат общения также позволит ре-
шить многие проблемы граждан, от-
мечают эксперты.

�� НОВЫЕ ФОРМАТЫ

Большая ежегодная пресс-кон ферен-
ция президента начнётся в 12.00 мск 
17 декабря. Судя по опубликованным 
телепрограммам нескольких кана-
лов, в сетках программного вещания 
на трансляцию заложено 
три часа.

Ускорения ради
Всемирный банк посоветовал РФ свернуть 
импортозамещение

Екатерина Виноградова

В семирный банк предложил России 
пакет мер по ускорению экономики. 

В частности, организация рекомендо-
вала стране смягчить политику импор-
тозамещения, снизить пошлины на ввоз 
продукции, отказаться от устаревших 
правил техрегулирования и повысить за-
щиту прав инвесторов. Российские эко-
номисты неоднозначно оценили эти со-
веты. С их точки зрения, с одной стороны, 
Всемирный банк выступает «за всё хоро-
шее», но с другой — его предложения от-
крыть рынок для иностранных произво-
дителей на фоне глобального усиления 
протекционизма могут противоречить 
экономическим интересам РФ.

�� РЕКОМЕНДАЦИИ  
ИЗ-ЗА ОКЕАНА

Потенциал России по встраиванию 
в глобальные цепочки создания добав-
ленной стоимости, в торговлю и сеть 
прямых иностранных инвестиций ре-
ализован далеко не полностью, гово-
рится в отчёте Всемирного банка (ВБ). 
По мнению его экономистов, стране 
нужно сделать шаг навстречу такой ин-
теграции — это позволит РФ в том числе 
достичь национальных целей, диверси-
фицировать экономику, ускорить рост 
ВВП и так далее.

Всемирный банк предложил России 
ряд практических рекомендаций, ко-

торые помогут добиться перечислен-
ных результатов. Они делятся на три 
направления: реформы в области тор-
говой политики, меры по усилению сфе-
ры услуг в экономике и содействие при-
току прямых иностранных инвестиций.

Центральная рекомендация по пер-
вому из них — это частичное сворачи-
вание политики импортозамещения. 
Эксперимент, по мнению ВБ, показал 
неоднозначные результаты: внутрен-
ние цены на продукты питания выросли, 
тогда как физический объём производ-
ства увеличился не столь значительно. 
Это значит, что издержки в пищевом 
секторе были перенесены на население. 
Поэтому в дальнейшем механизм надо 
применять с осторожностью, а лучше 
искать новые пути, говорится в докладе.

Пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков ранее заявлял, что в Крем-
ле положительно оценивают итоги про-
граммы, поскольку в её задачи входило 
обеспечить собственными силами ос-
новные потребности населения России.

Нельзя не признать, что многолет-
ние усилия правительства по импорто-
замещению положительно сказались 
на устойчивости основных экономиче-
ских показателей в период пандемии, 
уверен аналитик «Фридом Финанс» Ев-
гений Миронюк. Однако такая политика 
была мотивирована глобальными про-
текционистскими настроениями в мире 
и усилением санкционного 
режима, напомнил он.

Ушли с молла
В российских ТЦ из-за кризиса закрылось  
20% магазинов

Мария Перевощикова

И з-за кризиса в российских мол-
лах обанкротилось 20% магази-

нов. В основном это малый и сред-
ний бизнес, рассказали «Известиям» 
в Союзе торговых центров. Около по-
ловины крупных ритейл-сетей тоже 
прекратило работу части своих то-
чек. По оценкам экспертов, в нача-
ле 2021 года нельзя исключать новой 
серии закрытий, поскольку «Чёрная 
пятница» не принесла большой выго-
ды. И даже без полного локдауна для 
ТЦ в течение двух лет половина из них 
может обанкротиться, что приведёт 
и к росту безработицы, говорят игро-
ки рынка.

�� МНОГОКРАТНОЕ СНИЖЕНИЕ

В России сегодня работает порядка 
3 тыс. торговых центров. Около 60% 
арендаторов в них — представители 
крупных федеральных ритейл-сетей 
разной направленности, 40% — сред-
ний и малый бизнес, в том числе ин-
дивидуальные предприниматели, 
сообщил в беседе с «Известиями» пре-
зидент Союза торговых центров Бу-
лат Шакиров.

— По нашим данным, примерно 20% 
магазинов в моллах закрылось в тече-
ние 2020 года. В основном это малые 
и средние предприниматели — всего 
примерно 1 млн компаний. Федераль-

ные сети пока чувствуют себя луч-
ше, — рассказал он.

В среднем объём свободных пло-
щадей, или вакантность, в ТЦ высоко-

го уровня составляет 10–15%, средне-
го — 15–30%. Для сравнения: год назад 
показатели равнялись 1–3% и 10–15% 
соответственно, добавил Булат Ша-
киров.

Закрытие магазинов из категории 
малого и среднего бизнеса напрямую 
связано с пандемией, указала партнёр 
Colliers International Анна 
Никандрова. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« ПРИМЕРНО 
20% МАГАЗИ-
НОВ В МОЛЛАХ 

ЗАКРЫЛОСЬ В ТЕЧЕНИЕ 
2020 ГОДА. В ОСНОВ-
НОМ ЭТО МАЛЫЕ И СРЕД-
НИЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ — 
ВСЕГО ПРИМЕРНО 1 МЛН 
КОМПАНИЙ
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Лидер и мнения
Чего ждут от пресс-конференции Владимира Путина

Новости  

«Если взять и закрыть YouTube, мы многих лишим заработка»
Глава СПЧ Валерий Фадеев — о блокировке иностранных интернет-ресурсов, итогах совещания с президентом и ограничениях в период пандемии

Максим Ходыкин

Б локировка иностранных интернет-
ресурсов возможна, но нельзя забы-

вать о большом числе россиян, которые 
зарабатывают на этих сервисах. Об этом 
в интервью «Известиям» заявил предсе-
датель Совета по правам человека (СПЧ) 
при президенте Валерий Фадеев. Вместе 
с тем он отметил риски цифровой эпохи 
и необходимость международного со-
трудничества для введения зарубежных 
компаний в рамки национального зако-
нодательства. Также глава совета расска-
зал о работе законодателей над поняти-
ем «госизмена», проблемах дистанционки 
и роли СПЧ в защите прав граждан.

�� «ЕСЛИ ВЫ НИЧЕГО НЕ ПЛАТИТЕ, 
ТО ТОВАР — ЭТО ВЫ»

Валерий Александрович, в ходе встречи 
с президентом общественные органи-
зации подняли много вопросов: и неэф-
фективность судебной системы, и слож-
ности заключённых в период пандемии, 
и препятствие работе журналистов. Ка-
кие выводы сделает СПЧ из этого засе-
дания? Можно ли ожидать усиления ра-
боты по обозначенной проблематике?

По итогам заседания готовятся пору-
чения президента — это не только наша 
работа, но и работа части администра-
ции президента. Потом они будут роз-
даны институтам власти и будут выпол-
няться. По итогам прошлого заседания 
год назад было около десяти поручений, 
большинство из них выполнено, некото-
рые не выполнены, работа продолжа-
ется. Здесь мы ожидаем тоже довольно 
большого количества поручений, пото-
му что президент выразил своё отноше-
ние по многим вопросам, которые там 
поднимались.

Какие прошлогодние поручения не были 
выполнены?

Недовыполнено поручение по созда-
нию музея в Северном Бутово, где был 
полигон и расстреливали в 1937–1938 
годах. Сейчас после заседания активи-
зировались власти Москвы и области. 
Я думаю, что в течение следующего года 
эта проблема будет закрыта.

В последние годы мы видим участив-
шиеся случаи привлечения к ответ-
ственности по статье «Госизмена» — это 
и обсуждавшийся на заседании кейс 
Ивана Сафронова, и привлечение об-
щественных деятелей, некоторых учё-
ных. Видит ли СПЧ эту тенденцию?

Откуда вы знаете, что участились та-
кие случаи, разве есть статистика?

Общественный резонанс сейчас выше 
по этим случаям.

Резонанс был всегда. И в прошлые 
годы были аресты и приговоры учёным, 
уж последние лет 15 таких дел очень 
много. В текущем году фактически одно 
резонансное дело было — журналиста 
Сафронова. Ставился вопрос об уточне-
нии определения «госизмена» в Уголов-
ном кодексе. Президент не отверг эту 
идею, может быть, и уточним. Пробле-
ма в том, что некоторые коллеги счита-
ют: если разглашена государственная 
тайна, а человек, который её разгласил, 
давал подписку, то это государствен-
ная измена. В другом случае нет госу-
дарственной измены.

Неочевидная история, потому что 
90% разведывательной информации 
черпается из открытых источников. Это 
неочевидно потому, что сбор и анализ 
данных из открытых источников, в том 
числе из общения с теми людьми, кто 
имеет отношение к секретам и тайнам, 
это, конечно, разведывательная работа. 

Я сейчас вообще не говорю про Сафро-
нова, я ничего не знаю про него, потому 
что нам следствие пока ничего не рас-
сказало. Я теоретически рассуждаю 
о споре одних экспертов с другими. Тем 
не менее тема поднята. Нам, совету, нуж-
но будет предъявить своё глубоко обо-
снованное понимание. Мы это сделаем.

На встрече с президентом вы уделили до-
статочно большое внимание защите рос-
сийских СМИ и пользователей от цензу-
ры американских IT-гигантов. Какие есть 
предложения у Совета по правам челове-
ка для решения этих проблемных и чув-
ствительных для россиян вопросов?

Они оказывают влияние не толь-
ко на нашу жизнь. Американские IT-
гиганты в огромной степени помогли 
Байдену выиграть выборы. Мы все зна-
ем эту историю. Они довольно нагло 
ведут себя при взаимодействии с кон-
грессом США. Там серьёзно сейчас за-
нимаются проблемой монополизации 
информационного поля нескольки-
ми американскими IT-гигантами. В Ев-
ропе многие недовольны, во Франции 
очень серьёзный общественный про-
тест против этой монополии. Я думаю, 
что здесь правильное движение — пере-
вод дискуссии в международное поле. 
Полагаю, что здесь мы можем сотрудни-
чать и по части гражданских институ-
тов с Европой. Эти компании зарабаты-
вают деньги в наших странах, в России 
в частности. Да, мы ничего не платим, но, 
как говорят в этой сфере, если вы ниче-
го не платите, то товар — это вы.

Как вы относитесь к блокировке ино-
странных интернет-ресурсов за цензу-
ру российских СМИ?

Что касается возможных помех: 
штрафы, замедление работы фейсбу-
ков — да, это тоже возможно, но здесь 
другая сторона есть. YouTube пользуют-
ся для зарабатывания денег. Это, похо-
же, десятки тысяч людей, и, если взять 
и закрыть YouTube, мы многих людей ли-
шим заработка. Это тоже вопрос, надо 
это принимать во внимание. Ещё раз го-
ворю: правовое поле, международное 
сотрудничество и попытка загнать эти 
компании в рамки национального зако-
нодательства.

Насколько взаимодействие между рос-
сийским и европейским правовым полем 
может быть успешным, учитывая не са-
мые благоприятные отношения?

Да, учитывая прохладные отноше-
ния, это будет сделать непросто. Одна-
ко я хочу заметить, что между Россией 
и Европой надо новые мостики выстра-
ивать. Эта проблема может стать одним 
из мостиков.

Многие называют СПЧ консультатив-
ным органом, который на деле не име-
ет каких-то реальных механизмов и воз-
можностей защиты прав человека. Какие 
вы могли бы выделить достижения сове-
та за последние годы, какие механизмы 
защиты прав человека есть у СПЧ?

То, что это орган консультативный, 
написано в положении об этом совете. 
Непосредственная связь с президентом, 
а соответственно, весьма уважитель-

ное отношение органов власти России 
к этому совету — и есть наш главный ре-
сурс. Если я пишу письмо губернатору — 
он мне ответит. Он может отписаться, 
может как-то улизнуть от принятия ре-
шения, но это рабочие отношения, по-
этому потенциал совета весьма велик.

Что касается достижений, так они 
же есть. Во время эпидемии правитель-
ство забыло о некоммерческих органи-
зациях. Мы помогали малому бизнесу, 
семьям с детьми, много кому помогали, 
а про НКО забыли. Мы настойчиво до-
бивались реакции властей, президент 
помог, поставил этот вопрос в повест-
ку дня, и помощь пошла.

Я ещё сказал бы о том, чего не видят 
люди, — это конкретная помощь очень 
многим. В наши обязанности не входит 
помогать конкретным людям — у нас 
просто аппарат маленький, однако 
по очень многим уголовным делам уда-
ётся поспособствовать. И закрывают 
уголовные дела, и при нашем взаимо-
действии с прокурорами решения суды 
принимают гораздо мягче — это тоже 
важно, но остаётся вне поля зрения.

�� «ОГРАНИЧЕНИЯ ДОПУСТИМЫ»

В этом году из-за пандемии вопрос обес-
печения прав человека стоял достаточно 
остро, потому что все эти цифровые про-
пуска, режим самоизоляции восприни-
мались гражданами неоднозначно. Ка-
кие основные обращения поступали 
в СПЧ в этот период?

Связанные с помощью — требовалось 
разъяснение, кто какую помощь полу-
чает, куда обращаться. Обращения, свя-
занные с нарушением трудовых прав: 
снижение зарплаты под шумок эпиде-
мии, увольнения. Мы работали с граж-

данами вплоть до того, что помогали со-
ставлять заявления в суд.

Политические ограничения ви-
тали в общественном поле. Встал во-
прос — насколько можно ограничивать 
права людей на перемещение, напри-
мер. Это непростой вопрос, но есть ли 
здесь нарушение? Если это в рамках 
закона, нарушения нет. Если вводит-
ся какое-то чрезвычайное положение, 
конечно, ограничения автоматически 
действуют, но у нас не было чрезвычай-
ного положения. У нас был режим повы-
шенной готовности, он тоже их предпо-
лагает. Среди юристов была дискуссия: 
режим повышенной готовности пред-
полагает эти ограничения или нет? 
Мы призывали юристов довести дис-
куссию до конца, пока этого не сделано.

Как вы считаете, допустимы ограничения 
для достижения каких-то других целей?

Здесь с умом надо действовать. Ко-
нечно, ограничения допустимы. Если 
мощная эпидемия, конечно, их необ-
ходимо вводить. Но как они вводятся? 
Долгая история была с социальным мо-
ниторингом. Проблема в первую оче-
редь в том, что технологически система 
социального мониторинга была не про-
думана и слишком много людей оказа-
лись несправедливо оштрафованными. 
Сколько было дел, когда люди не могли 
не только из помещения выйти — они 
с кровати не вставали, и тем не менее 
их штрафовали.

Действующие сейчас ограничения про-
должают вызывать у многих людей недо-
вольство, в частности в отношении пер-
чаток. Если проехаться в общественном 
транспорте, можно увидеть, что люди 
просто саботируют требование их носить.

Да, никто не носит перчатки! Мы ви-
дим и рекламу, и какие-то ток-шоу, где 
говорят только про маски. Про перчатки 
никто не говорит. Важные должностные 
лица высказывались так, что перчатки 
не надо носить. Я направил письмо гла-
ве Роспотребнадзора: «Разъясните». По-
лучил ответ, из которого нельзя понять, 
надо носить перчатки или нет, потому 
что там внутри, видимо, тоже дискус-
сия. Мой вопрос был простой. Скажи-
те: да, надо носить перчатки. Я буду пер-
вым агитировать за ношение перчаток. 
Маски, безусловно, надо носить, уже это 
доказано во всех странах.

Достаточно известные специалисты го-
ворят о ненужности перчаток. Их точка 
зрения просачивается через СМИ, люди 
это видят. На этом фоне Минздрав по-
требовал все комментарии медицин-
ских экспертов согласовывать с ведом-
ством. Как вы относитесь к подобного 
рода проявлениям цензуры на эту тему?

Если они работники системы, в прин-
ципе Минздрав может приказать сво-
ему директору согласовывать свои 
высказывания. Наверное, это так. 
Я не вижу, что здесь есть цензура. Если 
это какие-то независимые эксперты, 
частные лица не в системе Минздрава, 
никто не запрещает им высказываться. 
И в системе Минздрава люди высказы-
ваются. Разве кого-нибудь наказали, ко-
го-нибудь уволили?

�� «ТЕПЕРЬ ВСЕ НАШИ ТАЙНЫ 
БУДУТ СОБСТВЕННОСТЬЮ 
ЧАСТНЫХ КОМПАНИЙ»

Совсем недавний кейс — утечка персо-
нальных данных более чем 300 тыс. мо-
сквичей, которые переболели корона-
вирусом, а также предыдущие случаи 
появления в Сети сведений и по линии 
социального мониторинга, и по линии 
Минздрава. Может ли человек вообще 
чувствовать себя в безопасности в циф-
ровую эпоху?

Это новое направление работы со-
вета. Я пригласил в его состав Игоря 
Ашманова — выдающегося специали-
ста в этой области. Мы эту тему бу-
дем вести, потому что вопрос цифро-
вых рисков абсолютно недооценён, они 
очень большие. Более того, президент 
на встрече с советом сказал, что бес-
покоит людей: здравоохранение, об-
разование и на третьем месте цифро-
вые риски. Люди поняли, что к чему, 
и со слежкой уже начали разбирать-
ся. В первую очередь здесь активность 

« ЕСТЬ В РОССИИ 
И МИРЕ СТО-
РОННИКИ ТОГО, 

ЧТО ОЧЕНЬ СКОРО ТРА-
ДИЦИОННОЕ ОБРАЗОВА-
НИЕ ИСЧЕЗНЕТ, БУДЕТ ИС-
КУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ. 
ОПЫТ ЭТОГО ГОДА ПОКА-
ЗАЛ: ПОХОЖЕ, ЭТО НЕВОЗ-
МОЖНО

В 2019 году на пресс-конференцию президента РФ было аккредитовано 
1895 представителей российских и зарубежных СМИ

A «Планируется, что прези-
дент выйдет на видеосвязь 

из своей резиденции в Ново-Огарё-
во. Представители федеральных и за-
рубежных СМИ будут работать в уже 
привычном для них зале Центра меж-
дународной торговли», — сообщила ра-
нее пресс-служба Кремля.

Также из-за пандемии сотрудни-
ки региональных СМИ смогут уча-
ствовать в мероприятии, не выез-
жая за пределы своего федерального 
округа. Для связи с Москвой будут ор-
ганизованы специальные площадки. 
В Санкт-Петербурге, например, для 
журналистов уже расставлены сту-
лья в Президентской библиотеке.

Побеседовать с российским лиде-
ром смогут не только представители 
СМИ, но и все россияне. Вопрос мож-
но отправить с помощью приложения 
«Москва — Путину» и через сайт, кото-
рый также будет запущен в преддверии 
пресс-конференции. В столице на спе-
циально оборудованной площадке так-
же будут работать волонтёры ОНФ.

— Они будут предоставлять возмож-
ность гражданам задать вопрос или оз-
вучивать обращения, которые будут 
приходить по приложению для мобиль-
ных телефонов, — рассказал ранее пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков.

По его словам, решение объеди-
нить форматы пресс-конференции 
и «Прямой линии» было принято в свя-
зи с пандемией коронавируса. Ранее 
он сообщал и об отмене на два дня тра-
диционных брифингов из-за подготов-
ки к мероприятию.

�� ТЕМЫ ГОДА

В уходящем году Россия столкнулась 
с пандемией коронавируса, приняла 
поправки к Конституции и выступи-
ла арбитром в решении внешнеполи-
тических споров. Однако основными 
темами на пресс-конференции станут 
социальные права граждан и качество 
медицинского обслуживания, счита-
ют в Совете по правам человека (СПЧ) 
при президенте.

— Наиболее актуальные проблемы 
связаны с падением платёжеспособ-
ности населения, покупательной спо-

собности, ситуацией в экономике. Это 
вопросы малого и среднего бизнеса, 
некоммерческих организаций, повы-
шение цен на продукты, на коммуналь-
ные услуги, — рассказал «Известиям» 
член СПЧ Александр Брод.

Он подчеркнул, что в течение «ко-
ронавирусного года» принимались 

меры по поддержке незащищённых 
групп населения и НКО. Тем не менее 
эти темы всё равно будут на повестке 
дня. В Совете Федерации также пола-
гают, что россиян в большей степени 
волнуют вопросы, связанные с ока-
занием помощи и снижением безра-
ботицы.
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Ушли с молла
A Из-за введённых ограни-

чений и падения покупа-
тельского спроса заметно снизилась 
выручка, но расходы на аренду умень-
шились непропорционально. У многих 
небольших компаний не оказалось за-
паса свободных средств, чтобы пере-
жить ситуацию, рассказала эксперт.

— Продажи во всех трёх наших ма-
газинах косметики (два в ТЦ, один 
в помещении стрит-ритейла в центре 
Москвы) упали многократно — в два–
четыре раза. Но хуже всего дела обсто-
ят именно в моллах, потому что люди 
боятся их посещать. Мы приняли ре-
шение закрыть обе точки в ТЦ, — рас-
сказала индивидуальный предприни-
матель Ольга Баранова.

После весеннего локдауна покупа-
тели начали возвращаться, показате-
ли почти вернулись к прошлогодним 
значениям. Но с сентября, когда начали 
вводить новые ограничения, продажи 
опять рухнули, добавила она.

Ритейлеры, которые относятся 
к среднему бизнесу, уже давно нача-
ли испытывать трудности. Это связа-
но и с ошибками владельцев, и с закре-
дитованностью, отметил генеральный 
директор консалтинговой компании 
Smart Estate Moscow Михаил Петров. 
По его мнению, тренд гораздо серьёз-
нее — последние средние ритейлеры 
покидают рынок. Как писали «Извес-
тия», летом половина торговых сетей 
в России планировала закрыть часть 
своих магазинов в 2020 году.

— Действительно, около половины 
операторов закрыли хотя бы один ма-

газин. Но в большинстве случаев это 
связано с тем, что им не удалось дого-
вориться с собственниками помеще-
ний о скидках, или с тем, что ставка 
аренды конкретного помещения ока-
залась выше трафика там, — рассказал 
генеральный директор консалтинго-
вой компании DNA Realty Антон Белых.

В незавидном положении находятся 
и ТЦ. Накопленная масса прямых убыт-
ков на один более или менее крупный 
объект в среднем по рынку московских 
моллов сегодня достигает 200–250 млн 
рублей, рассказал первый заместитель 
генерального директора «Корпорации 
А.Н.Д.» Дмитрий Москаленко. Предста-
витель девелопера подчеркнул: это се-
рьёзная нагрузка, потеря арендного 
дохода в 2020 году по сравнению с 2019-
м составляет около 50%.

По мнению Булата Шакирова, в бли-
жайшие два года в России может про-
изойти настоящий передел рынка ТЦ. 
До половины моллов обанкротится 
даже без ввода повторного полного 
локдауна, полагает он.

— ТЦ будут выставлять на торги, 
часть отойдёт банкам. Это приведёт 
к ухудшению качества моллов, за-
крытию магазинов в них и в конечном 
итоге к росту безработицы в стране. 
В торговой сфере трудятся около 4 млн 
человек, — отметил президент Союза 
торговых центров.

�� ТОРГОВАЯ ПЕРСПЕКТИВА

В среднем в 2020 году на рынке стрит-
ритейла Москвы закрылось на 22% 

больше компаний, чем в 2019-м, рас-
сказала Анна Никандрова из Colliers 
International. Антон Белых из DNA 
Realty уточнил: в худшем положении 
оказался центр, где теперь заметно 
меньше туристов и офисных работ-
ников.

На центральных торговых улицах 
Санкт-Петербурга за 2020 год закры-
лось более 300 операторов. 32% из них — 
общепит, 16% — магазины одежды 
и аксессуаров, 9% — сфера услуг, рас-
сказали в международной консалтин-
говой компании JLL. На Невском про-
спекте, по данным компании, закрытий 
больше на 14% по сравнению с 2019-м.

В Москве на главных торговых 
улицах закрылось 397 операторов. 
47% — рестораны и кафе, 11% — сег-
мент «банки и услуги», сказали в JLL. 
Среди ресторанных сетей, сократив-
ших точки, можно выделить заведе-
ния «Джонджоли», Prime, «Две палочки» 
и другие, сообщила директор направ-
ления стрит-ритейла Knight Frank Ири-
на Козина. «Известия» направили за-
прос в компании.

— Во время пика пандемии ясно-
сти не было практически ни у кого. 
Но мы сумели выстоять. Большинство 
арендодателей пошли нам на уступ-
ки, — рассказали «Известиям» в груп-
пе компаний «Шоколадница».

Есть риск, что с начала 2021 года 
последует новая серия закрытий, 
особенно в ТЦ, считает Антон Бе-
лых. «Чёрная пятница» не дала резко-
го прироста выручки, и если новогод-
ние праздники не изменят ситуацию, 
то магазины продолжат банкротить-
ся, добавил он.

Решать проблемы следует на уров-
не государства, предоставляя финан-
совую помощь бизнесу, снижая или 
полностью снимая налоговую нагруз-
ку, полагает Анна Никандрова. По мне-
нию Дмитрия Москаленко из «Корпо-
рации А.Н.Д.», помощь следует искать 
в профессиональном сообществе, где 
все участники находятся в едином ин-
формационном поле, а объединив уси-
лия, можно наладить диалог с аренда-
торами, властью и банками.

Во время локдауна снижение обо-
ротов непродовольственных ритей-
леров было беспрецедентным. На-
пример, в апреле падение составило 
40%, в мае — 30%, сообщили «Извести-
ям» в Минпромторге. Там не проком-
ментировали, планирует ли ведомство 
оказывать дополнительную помощь 
предприятиям торговли.Зу
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Ускорения ради
A Более того, в ряде отрас-

лей, например в производ-
стве свинины или мяса кур, политика 
импортозамещения была вполне раз-
умна. Она привела к формированию 
мощных и конкурентоспособных про-
изводств, отметил старший управля-
ющий директор рейтингового агент-
ства НКР Александр Проклов.

Кроме пересмотра политики импор-
тозамещения ВБ предложил снизить 
ввозные пошлины, что облегчит дос-
туп к высококачественным ресурсам, 
сократить время на таможенные про-
цедуры оформления, а также отменить 
устаревшие правила техрегулирования.

�� УСЛУГИ И ИНВЕСТИЦИИ

Особое внимание ВБ уделил сектору ус-
луг. По его данным, в России уровень из-
держек, связанных с торговлей сервиса-
ми, выше, чем в большинстве стран ОЭСР, 
причём их основной источник — госрегу-
лирование и контроль. Сильнее осталь-
ных с ними сталкиваются транспортная 
отрасль, поставщики компьютерных, ин-
женерных и архитектурных услуг. Чтобы 
избавиться от дискриминации, надо обе-
спечить конкурентный доступ компа-
ний к финансовым ресурсам, расширить 
участие иностранных фирм в секторе ус-
луг и накопить запасы человеческого ка-
питала — специалистов, которые будут 
обладать не только техническими ком-
петенциями, но и навыком межличност-
ного общения, говорится в отчёте.

Третий и заключительный блок реко-
мендаций касается иностранных инве-
стиций. Увеличить привлекательность 
РФ поможет создание национального 
института или агентства по содействию 
зарубежным капиталовложениям. Ана-
логичные организации уже доказали 
свою эффективность в Бразилии, Ин-
дии, Ирландии, Корее и Вьетнаме. Не-
смотря на то что в РФ на федеральном 
и региональных уровнях работают мно-
гочисленные учреждения со схожими 
целями, общенациональной структу-
ры, которая координировала бы работу 
всех ведомств и оказывала бы инвесто-
рам полный комплекс услуг, не суще-
ствует, констатирует Всемирный банк.

Подвергся критике и новый закон 
о СЗПК (соглашения о защите и поощ-
рении капиталовложений), который 
предусматривает неизменность регу-
ляторных условий для отдельных ин-
вестпроектов.

«Наличие стабилизационных огово-
рок может “связывать руки” государ-

ству в тех случаях, когда потребуются 
закономерные изменения», — преду-
предили в организации.

Вместо применения таких инстру-
ментов следует уделить больше вни-
мания общим системным вопросам 
прозрачности и защиты прав инвесто-
ров, говорится в отчёте. Ранее девять 
компаний подписали первые согла-
шения в рамках СЗПК на сумму более 
130 млрд рублей.

Среди 30 ведущих стран по инвести-
циям Россия занимает последнее мес-
то по показателям общего качества ин-
ститутов и регулирования, говорится 
в отчёте. В стране также действует один 
из наиболее ограничительных режимов 
с точки зрения как лимита на иностран-
ный акционерный капитал, так и исполь-
зования земли и репатриации доходов.

В Минэкономразвития на просьбу 
«Известий» прокомментировать дан-
ные отчёта заявили, что особый ак-
цент в обеспечении роста ВВП сделан 
на поддержке инвестиционной актив-
ности с помощью реализации крупных 
проектов, а также на развитии экспорта 
и конкуренции, повышении производи-
тельности труда, поддержке ключевых 
отраслей экономики и т.д.

С большинством рекомендаций эко-
номистов можно согласиться, однако 
между пожеланиями и возможным во-
площением всегда возникает достаточ-
но много препятствий, констатировал 
Александр Проклов. Наиболее реализуе-
мой рекомендацией выступает создание 
института содействия иностранным ин-
вестициям, который упростил бы при-
влечение денег из-за рубежа, уверен он.

С точки зрения чистой экономиче-
ской теории рекомендации ВБ в целом 
универсальны, организация выступа-
ет «за всё хорошее», отметил замести-
тель директора группы суверенных 
рейтингов и макроэкономического 
анализа АКРА Дмитрий Куликов. Од-
нако на практике, когда глобально го-
сударства замыкаются сами в себе, 
торговый протекционизм усиливает-
ся — советы снижать пошлины и свора-
чивать импортозамещение не совсем 
соответствуют экономическим интере-
сам страны. Это скорее может ослабить 
национальных производителей и повер-
нуть вспять процесс снижения зависи-
мости от продажи сырья. Однако полная 
изоляция от мировых цепочек в конеч-
ном счёте также не пойдёт на пользу 
экономике: догонять лидеров без тех-
нологического обмена с ними будет го-
раздо тяжелее, резюмировал эксперт.

Лидер и мнения
Чего ждут от пресс-конференции Владимира Путина

 Новости

За гребнем войны
В отношениях Москвы и Загреба наметилось потепление

Екатерина Постникова

Хорватия стала заключительной лока-
цией балканского турне главы МИД 

РФ Сергея Лаврова. Эту страну шеф рос-
сийской дипломатии посетил впервые 
за 16 лет. Несмотря на то что в послед-
ние годы контакты Москвы и Загреба 
выстраивались по меньшей мере не-
просто, в этот российский визит сторо-
ны дали понять: они будут концентриро-
ваться на хорошем и «развивать добрые, 
эффективные, равноправные отноше-
ния». Финальная точка в поездке была 
поставлена в новом здании российско-
го посольства, куда дипломаты перее-
хали в этом году.

�� ТОЛЬКО О ХОРОШЕМ

Второй день балканского турне стал 
для российской делегации самым 
концентрированным: с утра проб-
лемные переговоры в Сараево, днём 
торжественные мероприятия в Бел-
граде, вечером приземление в Загре-
бе. Из-за пандемии COVID-19 визит 
Сергея Лаврова в Хорватию переноси-
ли дважды — в итоге он наконец состо-
ялся 16 декабря, поставив точку в поезд-
ке российского министра на Балканы. 
Это был первый его приезд в респуб-
лику за 16 лет.

В последние годы отношения Рос-
сии с Хорватией особой теплотой не от-
личались. Будучи частью Евросоюза 
и членом НАТО, республика обвиняла 
Москву во «вмешательстве» в дела ре-
гиона. Одной из причин двустороннего 
противостояния было и сближение За-
греба с Киевом, запущенное в 2016 году: 
тогда хорватский премьер-министр 
Андрей Пленкович инициировал соз-
дание рабочей группы по сотрудниче-
ству с Украиной, одной из задач кото-
рой было передать хорватский опыт 
«реинтеграции оккупированных тер-
риторий». Этот шаг вызвал резко нега-
тивную реакцию российской стороны.

Однако 16 декабря о проблемных во-
просах, похоже, практически не гово-
рили. Сергей Лавров и его хорватский 
коллега Гордан Грлич-Радман сконцен-
трировались на том, где позиции схо-
дятся. Всеми заявлениями на пресс-
конференции они давали понять, что 
дальше будет только лучше. Так, глава 
МИД РФ отметил: у Москвы и Загреба 
есть «существенный потенциал» для со-
вместного развития в экономике, тор-
говле и инвестициях, они уже прекрас-
но дружат парламентами и регулярно 

проводят межмидовские консульта-
ции. При этом и здесь не обошлось без 
Брюсселя.

— Мы коснулись ситуации в отно-
шениях Евросоюза и РФ. Наша оценка 
очевидна. Все факты говорят о том, что 
Евросоюз как структура не готов к нор-
мальным отношениям с РФ, но это со-
всем не мешает нам развивать добрые, 
эффективные, равноправные отноше-
ния с нашими хорватскими коллегами 
и друзьями, — сказал шеф российской 
дипломатии, и его коллега эту позицию, 
похоже, принял.

Отвечая на нечётко сформулирован-
ный вопрос хорватской журналистки 
по украинской проблематике, Сергей 
Лавров сказал, что не совсем понима-
ет, о чём идёт речь. Переведя разговор 
на урегулирование в Донбассе, он под-
черкнул, что здесь позиции Москвы 
и Загреба схожи: решить конфликт 
можно только через Минские согла-
шения и никак иначе.

Надо сказать, что министерские пе-
реговоры проходили в довольно скром-
ной обстановке — пресс-конференция 
проводилась в холле МИДа как раз на-
против выхода на улицу — на фоне но-
вогодней ёлки. Высокопоставленные 
хорватские лица и вовсе сидели на рас-
кладных пластиковых стульях перед 
телекамерами, и казалось, что двусто-
ронние документы (программа межми-
довских консультаций и план культур-
ного сотрудничества) подписывали как 
будто «на коленке». Однако, как пояс-
нили «Известиям» на месте, с визитом 
и отношениями РФ и Хорватии это ни-
как не связано. Причины такой органи-

зации были самые простые: COVID-19, 
из-за которого личные контакты в Хор-
ватии свели к минимуму, и послед-
ствия землетрясения минувшей вес-
ны (от него Загреб оправляется до сих 
пор — реставрация самого МИДа, в хол-
ле которого ещё сохранились трещины, 
закончилась буквально на днях).

�� НОВЫЙ РУССКИЙ ДОМ

После переговоров в МИДе и прави-
тельстве Сергей Лавров встретился 
с президентом республики Зораном 
Милановичем, который был избран 
в начале 2020  года от оппозицион-
ной Социал-демократической партии. 
Он пришёл на смену Колинде Грабар-
Китарович, которая запомнилась рос-
сиянам по чемпионату мира по футболу 
2018-го — два года назад она приезжа-
ла в Москву и в национальной форме 
болела за свою сборную в финале. Ны-
нешняя встреча была первым очным 
контактом Сергея Лаврова с новым хор-
ватским руководством.

Встреча состоялась в президент-
ской администрации. Фундаменталь-
ное и внешне невзрачное здание внутри 
оказалось довольно уютным и тёплым: 
много воздуха, мягкий свет, деревянная 
мебель и насыщенно-синяя обивка, вы-
сокие окна и за ними — деревья, порази-
тельно зелёные для декабря. В каждом 
зале — по набору двухметровых флагов 
республики, Евросоюза и НАТО.

Дружественный тон, заданный ми-
довской встречей, закрепился и здесь. 
На переговорах Сергей Лавров напом-
нил, что Зоран Миланович не смог при-

ехать на парад Победы в Москву, однако 
тут же подчеркнул: в России с понима-
нием отнеслись к причинам, по кото-
рым этот визит не состоялся (тогда 
у хорватского президента сломался 
самолёт). На этом приветствия завер-
шились — дальнейшие дискуссии про-
ходили за закрытыми дверями.

На этом деловая программа закон-
чилась, оставалась только символиче-
ская часть — открытие нового здания 
посольства РФ. До этого на протяже-
нии многих лет российские диплома-
ты работали в арендуемой усадьбе, 
переезд в «новый дом», более приспо-
собленный к работе дипмиссии, состо-
ялся в 2020 году.

— Активная подготовка к переселе-
нию в новое здание велась больше года. 
Для российских дипломатов это было 
очень важно — из-за землетрясения 
сильно пострадало историческое зда-
ние, работать там стало сложнее. По-
этому переезд мы восприняли с ажи-
отажем, — рассказали «Известиям» 
в диппредставительстве. — Это важ-
но и для двусторонних отношений. 
Хорватские власти пошли навстречу 
по ряду вопросов — например, помог-
ли в организации парковки для посоль-
ских автомобилей.

Церемония предусматривала все 
традиционные атрибуты — от тор-
жественного перерезания ленточки 
до приёма гостей барышнями в тради-
ционных русских костюмах с карава-
ем. В последний момент стало известно, 
что в гости приедет и экс-президент Ко-
линда Грабар-Китарович. От хорват-
ской стороны были она, мэр Загреба 
Милан Бандич и два десятка местных 
корреспондентов, которые загодя де-
журили у входа, — в ковидную эпоху 
в и без того тихом Загребе концентра-
ция событий не так уж и велика.

Внутрь журналистов не пустили 
(пространства хватало только для го-
стей), а потому открытие посольства 
оказалось довольно камерным и за-
крытым мероприятием. Корреспонден-
там оставалось только ловить удачные 
кадры, обступив министра у входа. 
На просьбу фотографов повернуться 
к камерам, Сергей Лавров ответил тра-
диционно: «You do your job, don’t ask us 
to do it for you» («Выполняйте свою ра-
боту, не просите нас делать её за вас»). 
Из посольства министр направился 
в аэропорт — спецрейс полетел обрат-
но в Москву. В российско-хорватских 
отношениях впервые за долгое время 
замаячили реальные перспективы.Сергей Лавров впервые встретился с президентом Хорватии Зораном Милановичем

— Уверена, что граждан России ин-
тересуют прежде всего меры социаль-
ной защиты и возможные перспективы, 
связанные с поиском работы. Нема-
ловажны и меры поддержки для се-
мей с детьми, — сообщила в разговоре 
с «Известиями» глава комитета Совфеда 
по социальной политике Инна Святенко.

Людям очень важно услышать мне-
ние президента по ключевым событи-
ям уходящего года, полагает секретарь 
Общественной палаты Лидия Михеева.

— 2020 год запомнится всем и панде-
мией, и новыми вызовами глобального 
масштаба, с которыми столкнулся весь 
мир. Мы видели поддержку президента 
в решении всех проблем, которые были 
чувствительны для россиян. Ожидаем, 
что на пресс-конференции будет в оче-
редной раз подтверждён курс на по-
мощь гражданам, — отметила она в бе-
седе с «Известиями».

�� НАСЛЕДИЕ ПАНДЕМИИ

Опрошенные «Известиями» эксперты 
также полагают, что основной темой 
беседы главы государства с россияна-
ми станет оценка результатов борьбы 
с коронавирусом.

— Есть одна главная тема, которая на-
ходится в центре всеобщего внимания. 
Это пандемия и трудности, с которыми 
сталкиваются люди из-за неё в повсед-
невной жизни. Будет оценка действий 
власти по преодолению негативных по-
следствий и в здравоохранении, и в со-
циально-экономической сфере в целом. 
Когда мы вернёмся к нормальности? 
Когда мы будем жить лучше, чем жили 
в начале 2020 года? Это волнует лю-
дей больше всего и это будет главная 
тема, — пояснил «Известиям» председа-
тель правления Фонда развития граж-
данского общества Константин Костин.

Глава государства не будет концен-
трироваться на негативе, а сосредото-
чится на достижениях, которых страна 
смогла добиться в уходящем году, счи-
тает политолог Константин Калачёв.

— Пресс-конференция проходит 
за две недели до Нового года. Понятно, 
что президент должен будет сделать 
всё, чтобы не омрачать людям празд-
ник, не портить им настроение. Будет 

больше социального оптимизма, уве-
ренности в завтрашнем дне. Обязатель-
но будет звучать тема пандемии, посте-
пенное исправление ситуации, начало 
вакцинации, — прогнозирует эксперт.

Он также предположил, что внима-
ние будет уделено и важным для росси-
ян социально-экономическим показа-
телям. В первую очередь это касается 
контроля над ценами на основные про-
дукты питания. Ранее глава государ-
ства отреагировал на подорожание то-
варов и потребовал принять меры для 
прекращения роста стоимости продук-
тов. Уже 16 декабря премьер-министр 
Михаил Мишустин сообщил о подпи-
сании соглашения по стабилизации цен.

�� ГАРАНТИЯ РЕШЕНИЙ

В прошлом году пресс-конференция 
главы государства длилась более четы-
рёх часов. Президент ответил на 77 во-
просов журналистов. Всего было ак-
кредитовано 1895  представителей 
российских и зарубежных СМИ. Тог-
да, как и обычно, были затронуты все 
актуальные международные и внутри-
политические вопросы. Лидер страны 
рассказал о возможном изменении Кон-
ституции, коснулся резонансного дела 
Ивана Голунова, осудил скандально из-
вестную дискуссию о сдаче Ленинграда 
в Великой Отечественной войне и пред-
ложил Западу дать денег Украине.

Директор по политическому ана-
лизу компании «ИНСОМАР», социолог 
Виктор Потуремский назвал пресс-
конференцию главы государства гаран-
тией решения многих вопросов, реаль-
но волнующих граждан.

— Е с л и к а к а я- т о п р о блем а 
и какой-то конкретный случай ока-
зывается в зоне внимания президен-
та, то очевидно стоит ожидать ре-
шения. Пресс-конференция очень 
важна с этой точки зрения, — расска-
зал «Известиям» специалист.

Член СПЧ Александр Брод также 
отметил, что пресс-конференция по-
может систематизировать проблемы 
и даст возможность главе государства 
выступить с рядом поручений, наце-
ленных на помощь в решении тех или 
иных задач.

проявляют частные компании, а не го-
сударство. Сейчас есть законопроект 
от частного бизнеса, который предпо-
лагает, что собранные им персональные 
данные о людях теперь являются соб-
ственностью этих компаний и они мо-
гут распоряжаться ими как угодно, воз-
можно, включая медицинские данные. 
Если этот законопроект будет принят, 
он практически уничтожит тайну част-
ной жизни. У нас она записана в Кон-
ституции. Теперь все наши тайны бу-
дут собственностью частных компаний.

Разве сейчас это не так?
Пока это не на законных основа-

ниях, это следствие утечек. Это надо 
каким-то образом зафиксировать в за-
конах. Нам надо создать документ под 
названием «Цифровой кодекс», кото-
рый бы проанализировал все риски, 
учёл и внёс в законы. Данные трёх-
сот с лишним тысяч человек утек-
ли, а кто за это ответит? Штраф 5 тыс. 
рублей будет выписан? Власти гово-
рят: «Мы расследуем это дело». Ну рас-
следуете, дальше что — кто будет на-
казан за такую гигантскую утечку? 
Это ведь не только фамилия, имя, от-
чество, адрес, это ещё и медицинская 
информация.

Не придём ли мы такими темпами к сис-
теме «социального рейтинга», как в Ки-
тае?

В этом и вопрос. Китайский народ 
имеет свою специфику, свой ментали-
тет, он согласился с «социальным рей-
тингом», там нет напряжения по этому 
поводу. У нас другая традиция, дру-
гое мировоззрение, другой мента-
литет. Видно, что мы сопротивляем-
ся, и именно потому теперь цифровая 
проблема, как сказал президент, уже 
на третьем месте. Людей это напрягает, 
потому что тайна частной жизни для 
нас важна. Как говорил Достоевский, 
человек — это тайна. Если тайны не бу-
дет, останется ли человек?

Вы говорили о том, что выступили 
с просьбой к правительству прорабо-
тать более гибкие методики дистанци-
онного обучения. В чём была суть этих 
предложений?

По дистанционке мы затрагиваем 
два аспекта. Первый — «железо». Ком-
пьютер стоит 30–40 тыс., если несколь-
ко детей в семье, то это очень дорого, 
плюс трафик — это большие деньги. 
Нетрудно подсчитать, что 20–25 тыс. 
в год стоит одно рабочее место школь-

ника, если компьютер несколько лет 
работает. Для малообеспеченных се-
мей это большие деньги. Учебники 
сейчас распространяются много где 
бесплатно. Почему же более дорогое 
«железо» государство возлагает на пле-
чи семей? Мы считаем, что это непра-
вильно и надо добиваться того, чтобы 
всё-таки государство изыскивало воз-
можность и образование по-прежнему 
было бесплатным для всех.

Давайте попробуем разбить класс 
на группы, чтобы не 30 человек при-
ходили, а 10. В большом пространстве 
всё-таки социальную дистанцию бу-
дут соблюдать, давайте растянем вре-
мя работы школы с 9 до 21 часа.

Тогда учителям придётся платить на-
много больше.

Да, тогда возникает вопрос, что учи-
телям надо платить больше. Но давай-
те мы сначала продумаем технологии 
работы школы смешанного режима — 
дистанционного и очного,  подсчитаем, 
сколько это стоит, и потом будем об-
суждать вопрос денег. Всё-таки глав-
ное не то, что у бюджета будет лишняя 
нагрузка на зарплату учителям, глав-
ная задача — обеспечить более или ме-
нее приличное обучение в это время 
пандемии.

Как вы считаете, возможно эффектив-
ное внедрение дистанционки в нашу 
жизнь? У меня много знакомых в реги-
онах, которые учатся по Zoom, чатам 
в WhatsApp и говорят о достаточно низ-
кой эффективности такого обучения 
и высоком уровне раздражения от этой 
формы образования.

Есть в России и мире сторонни-
ки того, что очень скоро традицион-
ное образование исчезнет, будет ис-
кусственный интеллект. Опыт этого 
года показал: похоже, это невозможно. 
И президент сказал, что он не допустит, 
чтобы вся система образования пере-
шла на дистанционку. Какие-то плюсы 
здесь есть, это очевидно. Довольно дав-
но введена система электронных днев-
ников. Как в наши времена, бритвочкой 
двойку в дневнике бумажном не под-
чистишь. Там есть общение с препода-
вателями, с классным руководителем, 
можно какие-то лекции, видео исполь-
зовать. Конечно, компьютер и интернет 
дают эти новые возможности, их надо 
использовать с умом. Здесь никогда 
нельзя кричать: «Нет дистанционке!» 
Этот метод обучения должен занять 
своё место.
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Владимир Путин проводит большую пресс-конференцию ежегодно 
с 2001 года. Перерыв был сделан лишь на тот период, когда он занимал 
пост премьер-министра, — с 2008 по 2012 год. Самой короткой по вре-
мени (1 час 35 минут) была первая встреча президента с журналиста-
ми в 2001 году, самой долгой (4 часа 40 минут) пресс-конференция 
2008 года.

Справка «Известий»
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Валерий Воронов

П риобретение лицензии на Западно-
Минховский участок федерального 

значения позволит «Роснефти» расши-
рить мегапроект «Восток Ойл» и привлечь 
новых инвесторов, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты. Компания вы-
играла в аукционе право добывать газ 
на этой территории, расположенной 
на Гыданском полуострове в Ямало-Не-
нецком АО и частично в Тазовской губе 
Карского моря. Об этом «Известиям» со-
общили два источника в отрасли. Новый 
участок позволит «Роснефти» консоли-
дировать ресурсную базу газовых ме-
сторождений в регионе и может способ-
ствовать развитию новых проектов СПГ 
(сжиженный природный газ), сообщил 
ещё один собеседник.

�� ПРОДАНО!

16 декабря «Роснефть» победила на аук-
ционе по продаже лицензии на Запад-
но-Минховский участок федерального 
значения, который расположен на по-
луострове Гыдан в Ямало-Ненецком АО 
и частично в Тазовской губе Карского 
моря, сообщили «Известиям» два ис-
точника в отрасли. По их данным, ком-
пания обошла на аукционе «НовоХим» 

и «НОВАТЭК». Начальная цена лицен-
зии оценивалась примерно в 124 млн 
рублей, а «Роснефть» заплатила око-
ло 322 млн, утверждают источники. 
По словам собеседников «Известий», 
запасы газа на участке составляют 
30,3 млрд кубометров по категории 
Д, 89,8 млрд кубометров по категории 
Д1 и 209,4 млрд кубометров по катего-
рии Д2. Эти категории означают, что 
данные об объёмах запасов пока при-
мерные, объяснил источник в отрас-
ли. Когда компания займётся деталь-
ным изучением участка, запасов может 
оказаться больше, сказал собеседник 
издания.

В «Роснефти» не подтвердили, 
но и не опровергли победу в аукционе.

— «Роснефть» постоянно изучает но-
вые перспективные проекты, позво-
ляющие расширить ресурсную базу, 
обеспечить синергетический эффект 
и увеличить акционерную стоимость 
компании, — сообщили там.

«Известия» также направили за-
просы в Минприроды, «НовоХим» 
и «НОВАТЭК».

Приобретение нового участка гово-
рит о том, что компания наращивает сы-
рьевую базу в расчёте на развитие га-
зового рынка, считает глава «ИнфоТЭК 
Терминал» Рустам Танкаев.

Западно-Минховский участок мо-
жет быть эффективно интегрирован 
в «Восток Ойл», мегапроект «Роснеф-
ти», сказал «Известиям» замгендирек-
тора Института национальной энерге-
тики Александр Фролов.

— «Роснефть» расширяет северный 
газовый кластер. Компании предстоит 
провести геологоразведочные работы 
на Гыдане. Соответственно, по време-
ни добыча начнётся после ввода в экс-
плуатацию проекта «Восток Ойл». Ве-
роятнее всего, запасы месторождения 
будут неким образом интегрированы 
в проект, но о конкретных формах ин-
теграции пока говорить рано, — объяс-
нил аналитик.

�� ВЛОЖЕНИЕ В БУДУЩЕЕ

В этом году «Роснефть» приступила к ре-
ализации проекта «Восток Ойл» по до-
быче углеводородов в районах Крайне-
го Севера, писали «Известия» ранее. Его 
подтверждённая ресурсная база состав-
ляет 6 млрд т (44 млрд баррелей). Проект 
включает в себя Ванкорский кластер 
(15 месторождений), Западно-Иркин-
ский участок («Роснефть»), Пайяхскую 
группу месторождений («Нефтегазхол-
динг») и месторождения Восточно-Тай-
мырского кластера.

— Область, где он развивается, — 
от Красноярска на север около 2,5 тыс. 
км, вся эта зона и есть, по сути, область 
нашей работы, — пояснил глава корпо-
рации Игорь Сечин в ходе встречи с пре-
зидентом России Владимиром Путиным 
в конце ноября.

Игорь Сечин сообщил главе государ-
ства, что сегодня в соответствии с гра-
фиком ведутся поисково-разведочные 
работы по подготовке ресурсной базы 
и её развитию.

— Инвестируя в добычу газа, «Рос-
нефть» работает прежде всего 
на перспективу. Финансовое положе-
ние компании, несмотря на падение цен 
на нефть, стабильно, имеется достаточ-
ное количество инвестиционных ресур-
сов, — заявил «Известиям» руководитель 
ИАЦ «Альпари» Александр Разуваев.

Приобретение новой лицензии на га-
зовое месторождение может стать ша-
гом к тому, чтобы сделать проект «Вос-
ток Ойл» более комплексным, сообщил 
«Известиям» эксперт Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Игорь 
Юшков.

— Победа в аукционе станет одним 
из элементов концепции «Роснефти» 
по созданию крупного проекта на Гы-
дане и Таймыре. Компания хочет соз-
дать образ огромного нефтегазово-
го проекта. Если изначально «Восток 
Ойл» она позиционировала как нефтя-
ной проект, то теперь хочет сделать его 
комплексным, что позволит сделать его 
ещё более значимым для страны и даст 
новые возможности для привлечения 
иностранных инвесторов, — отметил 
эксперт.

Источник «Известий» в отрасли ут-
верждает: новое газовое месторож-
дение поможет консолидировать ре-
сурсную базу компании в регионе, что 
в перспективе может способствовать 
развитию нового СПГ-проекта «Роснеф-
ти». Накануне компания сообщила, что 
открыла новое арктическое газовое ме-
сторождение с суммарными запасами 
514 млрд кубометров газа по итогам по-
исково-оценочного бурения на лицен-
зионном участке Восточно-Приновозе-
мельский-2 в Карском море.

— «Роснефть» в своих материалах го-
ворит о планах создания в Арктике це-
лого кластера в том числе и газовых про-
ектов. Для этого нужна дополнительная 
ресурсная база. Поэтому компания как 
раз и претендует на газовые месторож-
дения Гыдана и Таймыра, — добавил 
Игорь Юшков.

Соперничество на аукционе мож-
но рассматривать и как элемент борь-
бы «Роснефти» и «НОВАТЭКа», считает 
аналитик. До инициирования проекта 
«Восток Ойл» именно «НОВАТЭК» заби-
рал себе все газовые участки в этом ре-
гионе, сказал Игорь Юшков. Теперь же 
конкуренция обостряется, потому что 
«Роснефть» планирует стать крупным 
производителем СПГ, заключил эксперт.

Бочки доступа

Ирина Кезик

Обозреватель «Известий»

М еждународное энергетическое 
агентство (МЭА) немного — на 0,17 

млн баррелей в сутки (до 5,7 млн) — по-
низило прогноз по мировому спросу 
на нефть в будущем году. Эксперты свя-
зали это с ещё одним понижением про-
гноза по спросу на авиационный керосин, 
на который в 2021-м будет приходиться 
около 80% от общего падения потребле-
ния. Прогноз ОПЕК, который был опу-
бликован на этой неделе, тоже изменён 
в сторону понижения — правда, на 0,3 млн 
баррелей (до 5,9 млн). Эксперты картеля 
связали это с карантинными мерами, вве-
дёнными в Европе, и неопределённостью 
в отношении влияния COVID-19 на спрос 
на транспортное топливо в странах ОЭСР 
в первом полугодии.

И те и другие ожидают устойчи-
вого восстановления спроса. Но СМИ, 
несмотря на это, пестрят заголовками 
о том, что миру предрекли миллионы 
баррелей «лишней нефти». Хотя, если 
разобраться, мир давно пугают стра-
шилками. Сначала — о том, что нефть 
в недрах земли вот-вот закончится. 
Потом — о том, что эра углеводородов 
подходит к своему финалу.

Да, мир стал более ответствен-
но относиться к последствиям своей 
жизнедеятельности. И родоначальни-
ком этой ответственности можно сме-
ло назвать старушку Европу, которая, 
стремясь сократить выбросы углекис-
лого газа, сегодня вместе с Гретой Тун-
берг пытается настроить общество 
на отказ и от энергоресурсов на осно-
ве ископаемого топлива, и от автомо-
билей, работающих на нефтепродук-
тах. Да даже не пытается, а принимает 
самые что ни на есть решительные 
меры в этом направлении.

Европа уже объявила о полном 
отказе от нефти и газа к 2050 году — 
их намерены заменить «декарбони-
зированным водородом». Мало того, 

на фоне «зелёной» политики Старый 
Свет решил уравнять правила игры 
для товаров, производимых в Европе 
и вне её. В марте 2020 года Еврокомис-
сия приступила к разработке меха-
низма пограничной углеродной кор-
ректировки.

Суть его достаточно проста: если 
товар произведён за счёт электри-
чества, выработанного на угольной 
станции, его «углеродный след» боль-
шой и за него нужно платить специ-
альный налог. Предполагается, что 
этот налог пойдёт в глобальный фонд, 
который направит полученные сред-
ства на климатические программы. 
Но, как говорится, на каждое действие 
есть противодействие. Именно пото-
му, что российские бизнесмены не на-
мерены ежегодно лишаться, по раз-
ным подсчётам, около $5 млрд, они 
сегодня стараются создать в РФ свой 
углеродный рынок, чтобы не пере-
плачивать Евросоюзу. Кроме прочего 
в стране идёт и разработка контрмер 
против такого давления на россий-
ский экспорт.

Бизнесмены предлагают провести 
мониторинг условий инвестиций ев-
ропейских компаний на территории 
РФ для дальнейшего определения це-
лесообразности и возможности ответ-
ных административных и регулятор-
ных мер — так же, как Еврокомиссия 
и правительства стран ЕС админи-
стративно ограничивают реализа-
цию инвестпроектов российских ком-
паний.

И хотя ввести углеродный на-
лог планируется в 2023 году, и Россия, 
и другие страны уже сегодня озаботи-

лись тем, как противостоять Евросо-
юзу в этой торговой войне (а не любви 
к экологии, как считают некоторые). 
Поэтому, насколько Европе и миру 
в целом удастся на самом деле сокра-
тить потребление нефти и газа по-
сле наступления этого срока, пока-
жет время. Тем более из всех стран 
ЕС в список десяти крупнейших по-
требителей нефти входит только Гер-
мания. Промышленности этой стра-
ны требуется почти 2,5 млн баррелей 
в сутки. В то время как США и Китаю — 
по 20 млн и 13 млн баррелей соответ-
ственно.

И тем не менее нельзя не согла-
ситься, что снижение будет. И тут 
играет свою роль не только эко-
логический аспект вопроса. Про-
гресс тоже не стоит на месте. Если 
40 лет назад для автомобиля считал-
ся нормальным расход 15 л бензина 
на 100 км пути, то сегодня есть авто-
мобили, которым требуется всего 4 л. 
Но мы почему-то привыкли полагать, 
что нефть и газ — это исключительно 
топливо.

Из нефти делается около 100 наи-
менований продукции — начиная с ле-
карств (кстати, изначально нефть ис-
пользовали именно в лечебных целях, 
а в этом случае речь идёт об антибио-
тиках, антисептиках и успокаиваю-
щих средствах) и заканчивая резиной, 
тканями, мазями, красками и даже 
продуктами питания. Дело в том, что 
в нефти содержится белок, являю-
щийся неотъемлемым элементом 

жизнедеятельности живых организ-
мов. Ещё во времена Советского Со-
юза предлагались варианты изготов-
ления из неё белковой икры и аналога 
дрожжей, с применением которых 
можно было бы получать практически 
«хлеб из нефти».

И, может быть, не самое главное, 
но достаточно интересное в разре-
зе моды на «зелёную» энергетику — 
из нефти изготавливаются фотоэле-
менты, преобразующие солнечную 
энергию в электрическую. Они на-
носятся на панели, изготавливаемые 
из нефтяных смол. Такая вот ирония 
судьбы.

К тому же на сегодняшний мо-
мент доля возобновляемых источни-
ков энергии в мировом энергобалансе 
не выше трети, а исследований их вли-
яния на окружающую среду немно-
го. Согласно некоторым из них, раз-
вёртывание ветро энергетики хотя бы 
до 33% от уровня нынешней мировой 
электрогенерации приведёт к худшим 
последствиям для климата, чем уд-
воение содержания углекислого газа 
в атмосфере.

Американский педиатр Нина Пьер-
понт в течение пяти лет обследовала 
людей, проживающих вблизи ветроге-
нераторов в США, Италии, Ирландии, 
Великобритании и Канаде. В 2009 году 
вышла её книга Wind Turbine Syndrome 
(«Синдром ветрогенератора»). Так ав-
тор называет ряд симптомов, кото-
рые наблюдались у людей, проживаю-
щих вблизи промышленных ветровых 
турбин. Она утверждает: низкочастот-
ный шум от турбин ветряков вызы-
вает нарушение вестибулярного ап-
парата, влияя на внутреннее ухо. Речь 
идёт не только о головных болях, раз-
дражительности, тошноте, проблемах 
с концентрацией и памятью, но и о та-
хикардии.

В общем, то ли ещё будет. И нефть — 
точно.

Накачали на ходу
Мобильный трафик вырос в полтора раза

Анастасия Гаврилюк

Мобильный трафик за первые три 
квартала этого года вырос в полто-

ра раза — до 16,2 млрд Гб. Такую стати-
стику приводит Минцифры. По данным 
ведомства, трафик смартфонов и план-
шетов составил 27% от общего скачан-
ного и сгенерированного россиянами 
трафика. Пандемия ускорила цифро-
вую революцию, даже самые консер-
вативные абоненты стали пользоваться 
интернет-сервисами, говорят эксперты. 
Рост нагрузки на сети сотовых операто-
ров может привести к тому, что через два 
года россияне столкнутся с замедлением 
скорости работы мобильного интернета.

�� БОЛЬШЕ — НЕ МЕНЬШЕ

Объём мобильного интернет-трафика 
за первые девять месяцев года составил 
16,2 млрд Гб. Это следует из статистики 
Минцифры. В 2019-м за этот же период 
показатель составил 10,9 млрд Гб, со-
общало ведомство ранее. Общий объ-
ём использованного (скачанного и сге-
нерированного) трафика за первые три 
квартала этого года составил 59,9 млрд 
Гб. То есть на долю мобильного интер-
нета приходится 27%.

Во время пандемии многие люди 
стали потреблять больше трафика вне 
офиса, в том числе со смартфонов, пояс-
нил ведущий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. В дальнейшем 
пользователи продолжат переходить 
на мобильный интернет, отказываясь 
от сетей фиксированного доступа к все-
мирной паутине, считает он. Этому бу-
дет способствовать и появление новых 
сценариев поведения — например, всё 
чаще люди начинают смотреть видео 
с экрана компьютера, а продолжают уже 
со смартфона, сказал эксперт.

�� НЕ БЕСКОНЕЧНЫЙ РЕСУРС

Ёмкости сетей четвёртого поколения 
не хватает во многих местах уже сейчас, 
отметил аналитик TelecomDaily Илья 
Шатилин. По его словам, в дальнейшем 
рост нагрузки на 4G приведёт к тому, что 

будет снижаться средняя скорость мо-
бильного интернета. Сети LTE можно 
развивать и дальше, наращивая их ём-
кость внутри помещений, где генери-
руется 80% трафика, добавил эксперт. 
Но для этого нужны большие инвести-
ции, тогда как внедрение 5G позволило 
бы значительно увеличить возможности 
операторов за гораздо меньшие сред-
ства, добавил аналитик.

Загрузка российских сетей LTE не-
равномерна, кое-где она высокая уже 
сегодня, согласен аналитик агентства 
MForum Analytics Алексей Бойко. С учё-
том значительных инвестиций россий-
ских операторов пропускную способ-
ность 4G ещё как минимум пару лет 
можно наращивать так, чтобы абоненты 
не сталкивались с заметным падением 
средних скоростей доступа, считает он.

5G — не только дополнительная про-
пускная способность, но и ряд прин-
ципиально новых технологических 
возможностей, которые окажутся вос-
требованными и у бизнес-клиентов, 
и у массовой аудитории, отметил Алек-
сей Бойко. Рост трафика будет продол-
жаться и в дальнейшем, а когда в России 
наконец начнётся полноценное развёр-
тывание сетей пятого поколения, рост 
объёмов потребления трафика ускорит-
ся ещё больше, заключил он.

Россия всё более существенно от-
стаёт с внедрением сетей пятого по-
коления от десятков стран, где уже за-
пущены масштабные сети 5G, отметил 
Алексей Бойко. Это грозит не только ре-
путационными потерями, но и негатив-
ным воздействием на экономику стра-
ны, считает он.

Запуск 5G предусмотрен исключи-
тельно на базе отечественного обору-
дования. К 2024 году независимая сеть 
пятого поколения появится в десяти 
российских городах-миллионниках, 
сообщили «Известиям» в пресс-службе 
Минцифры. Ранее планировалось, что 
устойчивое покрытие 5G будет обеспе-
чено к 2022 году в десяти мегаполисах, 
а во всех городах России с населением 
от миллиона человек — к 2024 году, ука-
зано в национальной программе «Циф-
ровая экономика».

Пропускная способность сетей LTE 
определяется многими факторами, до-
бавили в Минцифры. Среди них про-
пускная способность опорной (транс-
портной) сети; выделенный под сеть 
частотный ресурс; мощности центров 
обработки данных; топология постро-
ения сети и резервирование каналов 
связи; возможности динамического 
перераспределения трафика, отметили 
в ведомстве. Сочетание этих факторов 
в совокупности с постоянной оптими-
зацией ресурсов в принципе позволит 
увеличить нагрузку на 4G, считают в ве-
домстве.

�� НА ГРЕБНЕ ВОЛНЫ

Пандемия ускорила цифровую револю-
цию, самые консервативные абоненты 
стали активно пользоваться цифровы-
ми продуктами. Трафик, который уве-
личился во время эпидемии, не только 
не идёт на спад, но и продолжает расти, 
прокомментировали в Tele2. В 2020 году 
потребление мобильного интернета 
абонентами оператора выросло более 
чем на 50% год к году, а время звонков — 
на 12% по сравнению с 2019-м. В компа-
нии отметили, что дата-трафик с апреля 
показывает довольно стабильный рост 
с небольшими снижениями в июне и сен-
тябре. Во время пандемии оператор пе-
ренаправил инвестиции на строитель-
ство сетей и увеличение их мощности 
в спальные районы городов и дачные по-
сёлки, где как раз и происходил рост тра-
фика, добавили в компании.

Во время карантина фиксированные 
сети взяли на себя часть мобильного тра-
фика, так как люди, находясь дома, под-
ключали смартфон к домашнему Wi-Fi, 
отметил источник, близкий к одному 
из операторов.

С января по ноябрь 2020-го трафик 
в сетях «МегаФона» вырос почти на 30% 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, такая динамика соответ-
ствует ожиданиям компании, проком-
ментировали в пресс-службе оператора. 
Там отметили, что наблюдают высокое 
потребление мобильного интернета 
на протяжении всего года. «МегаФон» 
инвестирует в поддержание и разви-
тие сети в условиях возросшей в 2020-м 
нагрузки на инфраструктуру, сказали 
в компании. К концу третьего квартала 
у оператора было 192 тыс. базовых стан-
ций — на 6,8% больше, чем годом ранее.

За 2020 год использование трафика 
абонентами «ВымпелКома» (работает 
под брендом «Билайн») выросло более 
чем на 60%, сообщил гендиректор ком-
пании Александр Торбахов. Он отметил, 
что это накладывает на оператора тре-
бования к развитию сети. В этом году 
компания инвестирует большие сред-
ства в инфраструктуру и не намерена 
снижать темпов в 2021-м. При этом рост 
выручки российских операторов связи 
не компенсирует капитальных расходов 
на расширение инфраструктуры, доба-
вил Александр Торбахов.

МНЕНИЕ

« ПРИМЕЧАТЕЛЬ-
НО, ЧТО ИЗ НЕФ-
ТИ ИЗГОТАВЛИ-

ВАЮТСЯ ФОТОЭЛЕМЕНТЫ, 
ПРЕОБРАЗУЮЩИЕ СОЛ-
НЕЧНУЮ ЭНЕРГИЮ В ЭЛЕК-
ТРИЧЕСКУЮ. ОНИ НА-
НОСЯТСЯ НА ПАНЕЛИ, 
ИЗГОТАВЛИВАЕМЫЕ ИЗ 
НЕФ ТЯНЫХ СМОЛ. ТАКАЯ 
ВОТ ИРОНИЯ СУДЬБЫ

Ледокол «Москва» и танкер-газовоз «Кристоф де Маржери» во время загрузки сжиженным природным газом с завода  
«Ямал СПГ» в порту Сабетта
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Дополнить ресурсы
«Роснефть» получила новый газовый участок на Гыдане
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Получите — пропишитесь
Долги по ипотеке приблизились к 9 трлн рублей

A Вместе с тем регулятор опа
сается, что бум цен на рынке 

недвижимости может привести к сни
жению доступности жи лья для населе
ния и увеличению долговой нагрузки 
граждан, если рост ипотеки не будет со
провождаться одновременным повыше
нием доходов россиян.

8 декабря председатель Центробан
ка Эльвира Набиуллина, выступая в Сов
феде, подчёркивала, что спрос на ипо
теку уже начинает приобретать черты 
ажиотажного и ведёт к неоправдан
ному росту цен в ряде регионов. В ре
зультате эффект от льготы получают 
не столько граждане, сколько застрой
щики и банки.

Опрошенные «Известиями» круп
нейшие финансовые организации от
мечают: рекордный спрос на ипотеку, 
вызванный снижением ставок и реали
зацией льготной госпрограммы, про
должается. Так, в Сбере за январь–но
ябрь 2020го выдано кредитов на жильё 
на 1,8 трлн рублей, что на 60% больше 
прошлогоднего уровня. В прессслужбе 
ВТБ рассказали: за 11 месяцев выдано 
ссуд на 824 млрд рублей — на 40% больше, 
чем год назад. Последние три месяца по
ставили рекорд по продажам: сентябрь — 
90 млрд рублей, октябрь — 100 млрд, но
ябрь — 94 млрд, добавили там. О росте 
объёмов выдачи ипотеки также сооб
щили в Газпромбанке, МКБ, Райффай
зенбанке, «СанктПетербурге» и Нови
комбанке.

В большинстве кредитных органи
заций фиксируют рост средней суммы 
ипотеки за год в диапазоне от 6 до 30% 
и незначительное изменение средне
го срока её оформления. Также в бан
ках наблюдают увеличившийся спрос 
на рефинансирование. В Райффайзен
банке полагают, что при сохранении те
кущей ставки 2021й, возможно, будет 
рекордным по перекредитованию.

Уровень просрочки по ипотеке со
храняется низким, заверили в банках.

По данным Объединённого кредит
ного бюро, на 1 ноября действует 5,6 млн 
займов, из которых 64,1 тыс. в просроч
ке от 90 дней. То есть доля равна 1,1%, 
как и в 2019м. Всего за январь–октябрь 
2020го банки выдали ипотеку на 3,1 трлн 
рублей, или на 48% больше, чем в прош
лом году. За год благодаря госпрограм
ме и низким ставкам полная стоимость 

ссуды упала с 11,0 до 9,0%. В итоге долго
вая нагрузка снизилась до 19 с 22%.

�� ОЖИДАНИЯ И РИСКИ

В этом году объёмы ипотечного креди
тования с учётом реализации госпро
граммы под 6,5% превысят 3,5 трлн руб
лей и побьют рекорд 2018го (3 трлн), 
оценивает младший директор по бан
ковским рейтингам агентства «Эксперт 
РА» Екатерина Щурихина. Она увере
на: без введения программы в условиях 
ухудшения макроэкономической ситу
ации и пандемии показатели с высокой 
вероятностью упали бы по сравнению 

с прошлогодними, уверена она. А в ито
ге часть спроса 2021го с опережением 
реализовалась в 2020м, поэтому объ
ёмы выдачи в следующем году будут 
меньше, считает эксперт.

В 2020м, по оценкам НКР, будет 
установлен рекорд по выдаче ипоте
ки — он достигнет 3,9–4 трлн рублей. 
Но повторить его в следующем году 
вряд ли удастся, и показатель не пре
высит 3,7 трлн.

— Рынок жилищного кредитования 
будет расти аналогичными 2020 году 
темпами и в следующем. Прирост со
ставит от 20 до 35%, особенно при со
хранении господдержки, что, однако, 

не помешает высокому качеству ипо
течного портфеля кредиторов, — оце
нивает гендиректор БКИ «Эквифакс» 
Олег Лагуткин.

Влияние льготной ипотеки под 
6,5% во многом нивелировало рост 
цен на рынке недвижимости, подчёр
кивает руководитель отдела аналити
ческих исследований Высшей школы 
управления финансами Михаил Ко
ган. Эффект активно проявился в тре
тьем квартале, когда цены в годовом 
сопоставлении догнали уровень ин
фляции 4%, а на первичном рынке 
превысили её вдвое. За октябрьно
ябрь медианная стоимость квадрат

ного метра нового жилья в РФ вырос
ла ещё на 3,5% — до 82,8 тыс. рублей, 
добавил он.

По мнению эксперта, чтобы на рын
ке не возник «пузырь», рост цен на не
движимость после восстановительной 
фазы должен поддерживаться увели
чением доходов граждан, чего пока 
не наблюдается.

Ипотека традиционно лидирует 
по качеству обслуживания задолжен
ности в сравнении с другими сегмен
тами розничного кредитования. Даже 
в кризисные 2015–2016 годы доля про
срочки по жилищным займам не пре
вышала 2%, отмечает Екатерина Щу
рихина. Однако, как считает эксперт, 
продление госпрограммы повыша
ет риски перегрева рынка: большой 
спрос на новостройки усиливает тен
денцию к росту цен и может спровоци
ровать дефицит нового жилья в ряде 
регионов с учётом текущих темпов 
ввода объектов. Тогда как лояльные 
требования для участия в программе, 
привлекательные условия по ставке 
и первоначальному взносу могут при
влечь заёмщиков со слабой платёже
способностью, что отразится на по
казателях просрочки в ближайшие 
дватри года, заключила она.

Время хоумскулеров

Виктор Болотов

Академик РАО

П андемия оказала серьёзное влия-
ние на систему образования. Есть 

несколько неопровержимых сужде-
ний относительно результатов, которые 
мы получим вследствие эпидемии коро-
навируса.

Первое из них заключается в том, 
что цифровые технологии войдут 
в школы и дома в гораздо большем 
объёме, чем раньше. Теперь это не эк
зотика и не удел богатых, это норма 
для подавляющего большинства уч
реждений. Второе — образовательные 
сервисы потеряют свою узконаправ
ленность. Обычно ими пользовались 
для выполнения определённых задач — 
подготовки к ЕГЭ или чтобы подтянуть 
знания и навыки по конкретному пред
мету. Теперь всевозможные онлайн
курсы и платформы становятся повсе
местными и движутся к тому, чтобы 
решать задачи в любой области.

Ещё одним итогом сложившейся 
ситуации станет рост числа так назы
ваемых хоумскулеров — детей на до
машнем обучении. Думаю, их ста
нет в разы больше. Во всём мире это 
очень значимый и очевидный тренд. 
Хотя совершенно ясно, что семья са
мостоятельно не может дать ребёнку 
все необходимые знания, и в этом пла
не на помощь приходит как раз «циф
ра». Однако здесь важен момент соци
ализации детей. Домашнее обучение 
появилось давно, и первый вопрос, ко
торый к нему возник: где ребёнку об
щаться со сверстниками? Ответа 
на него нет до сих пор.

На мой взгляд, с концом пандемии 
придёт понимание, что школа — это 
в большей степени не то место, где по
лучают знания на базовом уровне, 

а скорее площадка для социализации. 
Ключевые дисциплины можно освоить 
и с помощью компьютера. Правда, здесь 
важно, чтобы ученик был мотивирован. 
Наш опрос (Института образования 
Высшей школы экономики) показал, что 
успеваемость немотивированных к об
учению детей на дистанционке сильно 
снижается. В классе педагог использу
ет разные методы общения — погладит 
когото по голове, например, или от
ругает тех, кто отвлекается. Находясь 
на удалёнке, сделать это сложно. Но жи
вое общение нужно и мотивированным 
детям — никакая интернетпрограмма 
не сможет предложить им какието ори
гинальные, нетривиальные задачи, ко
торые уводят от стандартного восприя
тия и помогают мыслить шире.

Безусловно, острее сейчас перед 
нами стоит вопрос взаимодействия 
родителей, ученика, «цифры» и учите
ля. Раньше взаимодействие мам и пап 
с педагогами обычно сводилось к спо
ру «кто кому больше должен и на ком 
лежит бо`льшая ответственность 
за воспитание и образование». Теперь 
вектор диалога сместился в сторону 
решения проблемы, как совместными 
усилиями развить ребёнка.

Очевиден сюжет перемены отно
шения к тому, что школьник исполь
зует гаджеты и пользуется интерне
том. Если раньше общественность 
считала это скорее негативным явле
нием, то теперь восприятие меняет
ся. Приведу пример из своего детства. 
В младшей школе мы пользовались пе
рьевыми ручками, и, когда появились 
шариковые, в информационном поле 
тех лет широко обсуждался их вред, 
раздавались призывы к отказу от них. 

Но кто в 2020 году помнит о перьевых 
ручках? Сегодня то же самое проис
ходит с компьютером — нас уверяют, 
что дети должны писать шариковыми 
ручками в разлинованных тетрадях. 
Но пандемия показала, что переход 
к печатному тексту неизбежен.

Возросла роль профессиональных 
педагогических сообществ. Успех того 
или иного учителя определяли не фе
деральные и региональные министер
ства, а то, как он обменивается опытом 
с коллегами. Это происходило и до ко
ронавируса, но с распространением бо
лезни перешло из разряда редкого яв
ления в плоскость обычной практики.

Онлайнобразование, использова
ние ITтехнологий, безусловно, при
влекут молодёжь, и, конечно, как это 
ни обидно говорить, часть старше
го поколения учителей не захочет или 
не сможет справиться с современ
ными технологиями. Хотя, возможно, 
преподаватели и в серьёзном возрасте 
смогут с ними разобраться. Тем не ме
нее если говорить о ситуации в целом, 
то это, конечно, скажется на омоложе
нии педсостава.

Подводя итоги, нужно понимать, 
что использование цифровых техно
логий сильно зависит от наличия тех
ники и скорости интернета. На этом 
фоне становится крайне видна диф
ференциация между детьми из бо
гатых и бедных семей, мегаполисов 
и сельской местности. Эти задачи обе
щают решить два нацпроекта: «Об
разование» и «Цифровая экономика», 
а также федеральные и региональные 
программы. Однако с проблемой не
возможно справиться в одночасье — 
на её преодоление понадобятся годы.

Мусор из избы
Учёт отходов в России начнут вести в интернете

Наталья Башлыкова

И нформацию о коммунальных от-
ходах страны аккумулируют и опу-

бликуют в интернете. Как выяснили 
«Известия», такой законопроект раз-
работало Минприроды. Ведомство 
предлагает создать в электронном виде 
федеральную схему обращения с ТКО, 
а также наделить новыми полномочи-
ями по её эксплуатации и учёту отходов 
«Российского экологического операто-
ра». Эксперты признают необходимость 
решить проблему контроля над отхода-
ми. В профильном комитете Госдумы 
по охране окружающей среды высту-
пают за прозрачность такой информа-
ции, однако просят министерство обо-
сновать эффективность новой системы.

�� МУСОРНАЯ ПРОЗРАЧНОСТЬ

По информации «Известий», Минприро
ды разработало законопроект «О внесе
нии изменений в ФЗ “Об отходах произ
водства и потребления”». Документом 
предлагается создать в виде электрон
ной модели федеральную схему обра
щения с ТКО и наделить правительство 
полномочиями по установлению поряд
ка её информационного наполнения.

Согласно тексту законопроекта, эта 
интернетсхема станет частью уже су
ществующей государственной инфор
мационной системы учёта твёрдых ком
мунальных отходов (ТКО), которая была 
запущена в 2019 году. В ней содержится 
информация об источниках их образо
вания, местах и нормативах их накопле
ния, тарифах, заключённых догово
рах по обращению с отходами, а также 
об объектах обработки, утилизации, 
обезвреживания и размещения ТКО.

По данным «Российского экологи
ческого оператора» (РЭО), в России 
более 4 тыс. объектов по сортировке, 
обработке, обезвреживанию, накопле
нию и захоронению ТКО. Из них около 
1,5 тыс. — это свалки и места хранения 
отходов, в том числе несанкциониро
ванные, работа которых должна быть 
прекращена.

РЭО предлагается наделить пол
номочиями по созданию, модерниза
ции и эксплуатации государственной 
информационной системы учёта ком
мунальных отходов. Это позволит ак
кумулировать всю информацию, ка
сающуюся обращения с ТКО в рамках 

одной организации, говорится в пояс
нительной записке к документу.

При этом в Минприроды призна
ют: принятие законопроекта и реали
зация его положений потребуют до
полнительных расходов федерального 
бюджета. Сумму, о которой может идти 
речь, ведомство не называет.

В прессслужбе Минприроды 
не смогли оперативно прокомменти
ровать «Известиям» необходимость 
разработки законопроекта. В пресс
службе ППК «Российский экологиче
ский оператор» также на момент сда
чи материала не ответили.

Глава комитета Госдумы по экологии 
и охране окружающей среды Влади
мир Бурматов считает, что Минприро
ды должно обосновать появление и эф
фективность новой интернетсистемы.

— Я за прозрачность. В ходе мусор
ной реформы Госдума сделала многое, 
чтобы эта прозрачность наступила. На
пример, самые опасные отходы были 
выделены в отдельную категорию пер
вого и второго классов, которыми те
перь занимается «Росатом». А вот к ин
формационным системам я отношусь 
с осторожностью, потому что ни одной 
работающей пока не видел, — пояснил 
«Известиям» парламентарий.

По его словам, в федеральном бюд
жете по просьбе Минприроды регуляр
но на эти цели закладывается по 500–
600 млн рублей в год, но граждане 
не понимают, что им дают эти инфор
мационные системы. Пока ни депута
ты Госдумы, ни население не могут по
смотреть, как они работают.

�� НАВЕСТИ ПОРЯДОК

В большинстве фракций Госдумы ини
циативу Минприроды готовы поддер
жать.

— Теоретически это поможет повы
сить прозрачность контроля над му

сором, но я не представляю, как это 
можно сделать. Учесть все субъекты, 
которые выбрасывают отходы, прак
тически невозможно, но, конечно, если 
уже есть такое решение, то это было 
бы очень неплохо, — заявил «Извести
ям» первый зампред фракции «Спра
ведливой России» Михаил Емельянов.

Зампред комитета ГД по экологии 
и охране окружающей среды, член 
фракции ЛДПР Кирилл Черкасов от
метил, что с подобной инициативой 
ещё три года назад выступали либе
ралдемократы.

— Мы говорили об этом, когда 
только стартовала мусорная рефор
ма, на встрече с Алексеем Гордеевым 
(на тот момент вицепремьер. — «Из
вестия»), но тогда наша инициатива 
не была поддержана. Мы же как раз 
настаивали на том, что информация 
обо всех отходах должна быть прозрач
на и доступна для всех граждан, чтобы 
можно было посмотреть, как переме
щается мусор между регионами, — рас
сказал «Известиям» парламентарий.

По его словам, проблема логистики 
и контроля над перемещением отходов 
в настоящий момент не урегулирова
на и перекладывается с одного субъ
екта на другой.

Инициативу поддерживает так
же глава комитета Госдумы по регио
нальной политике, проблемам Севе
ра и Дальнего Востока, член фракции 
КПРФ Николай Харитонов.

— Повышать контроль над отхода
ми необходимо. Поэтому министер
ство делает в этом направлении всё 
правильно. Сегодня аэрофотосъём
кой можно все поля посмотреть, кто 
бы что ни скрывал, и навести порядок 
в каждом регионе, — считает депутат.

Во фракции «Единой России» обе
щали изучить документ, когда он бу
дет внесён в Госдуму.

Эксперт по мусорной реформе 
Александр Власов в разговоре с «Из
вестиями» отметил: в регионах уже пы
таются вести электронный учёт отхо
дов в рамках нацпроекта «Экология», 
однако получается это плохо, так как 
на местах решают самостоятельно, ка
кая информация о мусоре должна быть 
внесена, а какая нет. По его мнению, 
если благодаря законопроекту поя
вится структура, которая будет кон
тролировать регионы, ситуация мог
ла бы измениться.

Общество

МНЕНИЕ  

В России более 4 тыс. 
объектов по сортировке, 
обработке, обезврежи-
ванию, накоплению и 
захоронению ТКО. Из них 
около 1,5 тыс. — свалки и 
места хранения отходов
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Русские с горки 
Учёные считают, что Москва прошла пик волны эпидемии

Анна Урманцева, Ольга Коленцова

Москва прошла пик по количе-
ству активных случаев болезни 

COVID-19. Об этом говорят подсчёты 
исследователей из СПбГУ, создавших 
математическую модель прогнозиро-
вания распространения коронавируса. 
Как писали «Известия», ранее с её по-
мощью специалисты предсказали пик 
волны эпидемии на 10–12 декабря, рас-
хождение составило три дня из-за уве-
личения средней продолжительности 
болезни. В Санкт-Петербурге учёные 
ожидают пика 17 декабря, в целом 
по стране — 21–22 декабря.

�� НА ВЕРШИНЕ

Согласно расчётам учёных Санкт-
Петербургского государственно-
го университета, 15 декабря Москва 
прошла пик по количеству одновре-
менно болеющих COVID-19 людей. Ко-
личество активных случаев соста-
вило 154 тыс., а уже 16 декабря оно 
снизилось до 153 тыс. На 17 декабря 
специалисты прогнозируют 152 тыс. 
больных COVID-19.

— Дать точный прогноз по дням 
чрезвычайно сложно, и тут мы доволь-
но сильно рискуем. Однако модель 
предсказывает дальнейшее умень-
шение количества активно болею-
щих по Москве, — сообщил «Извес-
тиям» завкафедрой математического 
моделирования энергетических си-
стем СПбГУ, руководитель Центра 
интеллектуальной логистики СПбГУ 
Виктор Захаров.

Сначала модель прогнозировала 
пик эпидемии в Москве 10–12 декабря. 
В действительности самое большое 
количество случаев активно болею-
щих людей пришлось на 15 декабря. 
Сдвиг произошёл из-за изменения 
среднестатистической продолжи-
тельности болезни, пояснил Виктор 
Захаров.

— Эта продолжительность вычис-
ляется из статистических данных. 
Долгое время в Москве люди выле-
чивались от COVID-19 за 23 дня. Потом 
до 23 ноября показатель составлял 
25 дней, потом — 24 дня, с 3 декабря — 
23 дня, а в последнее время опять 
24 дня. Модель чувствительна к это-
му параметру, — рассказал учёный.

Вероятно, показатель менялся 
из-за того, что немного другими ста-
ли протоколы лечения, предполо-
жил он.

— От прогнозируемой цифры бо-
леющих по Москве — 149–151 тыс. — 
мы получили несоответствие в 3 тыс. 
На пике вчера было 154 тыс. человек. 
Это допустимое отклонение по про-
гнозу в 1,98%. То есть модель работа-

ет довольно точно, — отметил Виктор 
Захаров.

�� НЕСКОЛЬКО ДНЕЙ

Пик волны эпидемии по России насту-
пит 21–22 декабря, как и предполага-
лось ранее, сказал математик. Он до-
бавил, что в Санкт-Петербурге самое 
большое количество одновремен-
но болеющих прогнозируется 16 или 

17 декабря. Согласно модели, пред-
положительное их число составит 
73,5 тыс. человек.

Как писали «Известия», новая мо-
дель прогнозирования развития 
эпидемий CBRR (Case-Based Rate 
Reasoning), предложенная специали-

стами СПбГУ, построена на итератив-
ном подходе. Данные, на основании ко-
торых строятся прогнозы на две-три 
недели, обновляются в реальном вре-
мени. Таким образом, течение эпиде-
мии за последний анализируемый вре-
менной промежуток даёт возможность 
более точно предсказать её развитие 
в ближайшем будущем.

Исследователи готовят сцена-
рии распространения коронавиру-
са в России, основываясь на данных 
стран, где болезнь была зафиксиро-
вана раньше. Они выбирают государ-
ства, где используют сравнительно 
одинаковые меры сдерживания эпи-
демии. При моделировании в качестве 
стран-предшественников учитывали 
Италию, Испанию, Великобританию 
и Францию.

— Если судить по поисковым запро-
сам, касающимся COVID-19, сниже-
ние в целом по России началось ещё 
в первую декаду ноября, но приоста-
новилось на время на рубеже осени 
и зимы, — рассказал директор по ис-
следованиям агентства Data Insight 
Борис Овчинников. — За прошлую не-
делю количество запросов про обо-
няние снизилось в целом по РФ на 7%. 
И в Москве, и в Петербурге пики по ча-
стоте запросов про потерю обоняния 
были пройдены в районе 5–6 ноября, 
но затем начался новый рост. В Москве 
он остановился 1 декабря, и с тех пор 
вот уже две недели идёт медленное, 
но снижение. В Петербурге наоборот — 
вот уже более трёх недель частота за-

просов близка к рекордным показате-
лям начала ноября.

В Москве пик уже давно пройден, 
а по Петербургу точный вывод сде-
лать пока невозможно, считает экс-
перт. Снижение числа больных и в сто-
лице пока неустойчиво, есть высокий 
риск разворота тренда и нового роста, 
считает Борис Овчинников.

Выводы о прохождении пика делать 
ещё рано, согласен доцент физическо-
го факультета МГУ им. М.В. Ломоносо-
ва Михаил Тамм.

— Данные по заболеваемости ме-
няются постоянно, поэтому прежде 
чем можно будет утверждать, что пик 
пройден, должно пройти некоторое 
время. Сколько — зависит от того, как 
быстро кривая заболеваемости бу-
дет снижаться. На мой взгляд, раз-
ница должна составить не менее 15%, 
а ещё лучше — 20%. Если же кривая за-
стынет в районе небольших погрешно-
стей на три недели, как в конце лета, 
о пике говорить довольно сложно, — 
сказал учёный.

Вероятность спрогнозировать пик 
эпидемии с точностью до дня очень не-
велика для любых моделей, добавил 
эксперт.

На утро 16 декабря власти сообща-
ли о 509,8 тыс. активных случаев бо-
лезни в России, новых заболевших 
за последние сутки — 26,5 тыс. чело-
век. В Москве на эту дату зафиксиро-
вано 153 тыс. активных случаев (плюс 
5 тыс. за сутки), в Санкт-Петербурге — 
73,6 тыс. (плюс 3,8 тыс).

Сила в слабости
БАДы не защитят мужчин от COVID-19

Ольга Коленцова

П риём поливитаминов, витамина D, 
пробиотиков и жирных кислот оме-

га-3 снижает риск заражения корона-
вирусом в среднем на 10–15%, однако 
только для женщин, утверждают зару-
бежные учёные. При этом витамин С, чес-
нок и цинк не оказывают никакого защит-
ного эффекта на представителей обоих 
полов, показали результаты их исследо-
вания. Российские эксперты подчеркну-
ли, что добавки оказывают защитный 
эффект за счёт общего положительно-
го воздействия на организм и укрепле-
ния иммунитета. И, скорее всего, это про-
исходит только в случае, если человеку 
до приёма БАДов не хватало конкретных 
полезных веществ.

�� ОБРАТНЫЙ ЭФФЕКТ

Вопрос, как употребление витаминов 
и добавок влияет на исход борьбы орга-
низма с новым коронавирусом, исследо-
вали учёные из США, Швеции и Велико-
британии под руководством Кристины 
Менни из Королевского колледжа Лон-
дона. Они использовали приложение 
COVID Symptom Study App, в котором 
люди из разных стран могут записы-
вать информацию о том, как они пере-
несли болезнь. Учёные проанализирова-
ли около 400 тыс. анкет с результатами 
ПЦР-теста на COVID-19, большая часть 
анализов была отрицательной. Почти 
половина владельцев этих анкет сооб-
щили, что принимали различные пище-
вые добавки с начала пандемии.

Учёные собрали информацию о том, 
употребляли ли пользователи пробио-
тики, чеснок, омега-3 жирные кислоты 
или рыбий жир, поливитамины, витами-
ны D, C и цинк.

Регулярный приём цинка, витамина 
С или чеснока никак не повлиял на риск 
заболеть, следует из проанализирован-
ных данных. А вот употребление поли-
витаминов снижало риск заражения 
COVID-19 на 13%, витамина D — на 9%, 
пробиотиков — на 14%, жирных кислот 
омега-3 — на 12%. Однако эта корреля-
ция была обнаружена только у женщин. 
У мужчин учёные в целом практически 
не нашли связи между приёмом добавок 
и снижением риска заболеть. Очень сла-
бый защитный эффект (авторы не ука-
зали процент снижения риска заболева-
ния COVID-19) оказали поливитамины 
для мужчин моложе 40, омега-3 жирные 
кислоты — для категории 40–60 лет.

Затем исследователи проверили 
полученные результаты, взяв около 
миллиона анкет с указанным симпто-
мом в виде потери обоняния, так как 
это один из явных признаков COVID-19. 
Однако ПЦР-тест люди из этой когор-
ты не делали. В этой группе учёные об-
наружили защитный эффект около 5% 
для омега-3 жирных кислот, поливита-
минов, витамина D и в меньшей степе-
ни для пробиотиков для представите-
лей обоих полов.

Женщины, как правило, обладают 
более устойчивой иммунной систе-
мой, чем мужчины, пишут авторы ста-
тьи. Вполне вероятно, что добавки могут 
лучше поддерживать иммунную систе-
му женщин, чем мужчин, предположи-
ли они.

�� ЗДОРОВАЯ КОМБИНАТОРИКА

Российские эксперты считают, что дей-
ствие разных добавок и витаминов от-
личается, поэтому одни из них оказа-
ли влияние на риск заражения COVID-19, 
а другие — нет.

— Чеснок очень условный иммуномо-
дулятор, если его вообще можно в этом 
плане рассматривать, — сказала врач-
диетолог, иммунолог-аллерголог Мари-
на Аплетаева. — Чтобы пробиотические 
продукты помогли укрепить иммуни-
тет, их нужно употреблять регулярно 
и систематически. Профилактический 
эффект в плане предотвращения забо-
левания работает за счёт установления 
«правильной» микрофлоры кишечника, 
на это нужно несколько месяцев.

Цинк нужен для поддержания репро-
дуктивной функции организма, указала 
эксперт. Что касается его иммуномоду-
лирующих функций, он помогает «вы-
тащить» витамин А из печени (как ос-
новного депо этого нутриента). А вот 
витамин А уже непосредственно уча-
ствует в защите верхних дыхательных 
путей, через которые и проникает SARS-
Cov-2. Возможно, поэтому поливитами-
ны, куда А зачастую входит, оказались 
полезны для профилактики заболева-
ния, предположила Марина Аплетаева. 
Но если проблем с «мобилизацией» ви-
тамина А нет, то дополнительный приём 
цинка не нужен, отметила она.

Рыбий жир содержит целый ком-
плекс нутриентов, в том числе витамины 
D и А, поэтому его действие должно от-
личаться от чистых омега-3 жирных кис-
лот, отметила эксперт. Последние влия-
ют в основном на уровень холестерина, 
сказала Марина Аплетаева.

— Исследование говорит о том, что 
вера в противовирусные свойства не-
которых добавок, таких как цинк, может 
быть преувеличена. И не стоит полагать-
ся на целительные свойства чеснока или 
имбиря. Однако некоторые из пищевых 
добавок действительно работают, пусть 
даже их эффект довольно скромный, — 
отметил завкафедрой технологии пере-
работки зерна, хлебопекарного, мака-
ронного и кондитерского производств 
Московского государственного универ-
ситета технологий и управления имени 
Разумовского Игорь Никитин.

Всё «Ясень» 
Субмарины наведут «Цирконы» на противника

Роман Крецул, Алексей Рамм 

М инобороны намерено провести 
серию морских учений, в ходе 

которых планирует отработать вза-
имодействие новейших надводных 
и подводных кораблей. Речь об уни-
кальных атомных субмаринах про-
екта 885 «Ясень» и фрегатов проекта 
22350 «Адмирал Горшков». АПЛ будут 
наводить на цели гиперзвуковые ра-
кеты «Циркон», которые несёт «Горш-
ков». «Ясени» считаются самыми бес-
шумными и опасными подводными 
лодками в мире. Их связка с крупны-
ми фрегатами радикально увеличит 
возможности ВМФ России.

�� ЭФФЕКТИВНОЕ 
ПАРТНЁРСТВО

Несколько совместных учений с уча-
стием «Ясеней» и фрегатов «адми-
ральской» серии состоятся в следу-
ющем году, рассказали «Известиям» 
источники в военном ведомстве. Ма-
нёвры будут проводиться в рамках 
программы боевой подготовки Се-
верного флота.

По словам собеседника издания, 
в ходе учений системы управления 
кораблей замкнут в единый контур. 
Подводные лодки будут обнаружи-
вать условного противника и давать 
целеуказания фрегатам для пуска 
«Цирконов». Те, в свою очередь, ста-
нут прикрывать субмарины своими 
дальнобойными зенитными ракет-
ными системами. Такое взаимодей-
ствие позволит незаметно и абсо-
лютно неожиданно для противника 
уничтожать его корабли.

Ранее командующий Северным 
флотом вице-адмирал Александр 
Моисеев заявил, что флот принима-

ет на вооружение самые современ-
ные образцы военной техники.

— В первую очередь это корабли 
новых проектов, которые будут со-
ставлять основу группировок, — от-
метил он.

Фрегаты проекта 22350 сейчас 
находятся на стадии строительства. 
Головной корабль серии «Адмирал 
Горшков» уже вошёл в состав ВМФ. 
Второй — «Адмирал Касатонов» — 
завершает госиспытания. Третий — 
«Адмирал Головко» — был спущен 
на воду в мае нынешнего года. Ожи-
дается, что до конца 2021-го он вой-
дёт в состав флота, сообщали в Ми-
нобороны.

«Адмирал Исаков» должен встать 
в строй в ближайшие два года, а «Ад-
мирал Юмашев» и «Адмирал Спири-
донов» — в 2025–2026 годах.

Представители «адмиральской» 
серии  — одни из самых мощных 
в составе российского флота. Но-

вый универсальный корабельный 
стрельбовой комплекс 3С-14 позво-
ляет им применять крылатые раке-
ты «Калибр» и противокорабельные 
«Оникс».

Фрегаты проекта 22350 станут ос-
новными носителями гиперзвуковых 
ракет «Циркон». Именно с головного 
корабля серии проводятся испыта-
ния изделия.

О характеристиках и особенно-
стях конструкции не имеющей ана-
логов гиперзвуковой ракеты извест-
но мало. Некоторые данные были 
представлены после первого ком-
плексного испытания, которое со-
стоялось 6 октября этого года. Как 
доложил президенту начальник 
Генштаба Валерий Герасимов, даль-
ность полёта составила 450 км, вы-
сота — до 28 км, время — 4,5 минуты, 
скорость — 8 Махов. На основании 
этих данных эксперты предполага-
ли, что ракета после старта уходит 

в стратосферу, совершает в ней полёт 
в зону нахождения цели и далее в пи-
кировании осуществляет пораже-
ние заданного объекта противника.

�� КОНТРОЛЬНЫЙ В КОРАБЛЬ

Благодаря дальности действия раке-
ты и бесшумности субмарин проек-
та «Ясень» российские моряки смогут 
топить корабли противника, не под-
вергая себя риску, рассказал «Извес-
тиям» бывший командир подводной 
лодки капитан первого ранга Игорь 
Курдин.

— Любые действия в группе, будь 
то группа подводных лодок или лод-
ки совместно с надводными корабля-
ми, повышает эффективность вы-
полнения боевой задачи, — пояснил 
он. — «Ясень» обладает исключитель-
ными поисковыми возможностями 
с помощью гидроакустического ком-
плекса и других средств обнаруже-
ния. При этом сама АПЛ остаётся 
незамеченной. Надводный корабль 
очень легко отследить, а лодка мо-
жет найти цель, установить скрыт-
ное слежение за ней и передать ука-
зание фрегату. Благодаря этому 
он сможет использовать своё ору-
жие с максимальной дистанции, 
не заходя в зону досягаемости огне-
вых средств противника. При этом 
ракета «Циркон» настолько мощное 
оружие и её настолько сложно сбить, 
что она практически гарантированно 
уничтожит любой корабль.

Передав данные, АПЛ остаёт-
ся скрытой от противника. После 
нанесения удара экипаж субмари-
ны проконтролирует, поражена ли 
цель, и при необходимости нанесёт 
повторный удар уже своим вооруже-
нием, отметил Игорь Курдин.

Подводные корабли проекта 
885 «Ясень» — самые совершенные 
на сегодняшний день многоцеле-
вые АПЛ. Сейчас в составе Север-
ного флота числится один головной 
корабль серии — «Северодвинск». За-
водские испытания субмарины за-
няли три года — в течение этого вре-
мени дорабатывались и ракетные 
комплексы «Калибр» и «Оникс».

В ближайшее время ВМФ долж-
ны усилить несколько модифици-
рованных кораблей проекта 885М 
«Ясень-М». На этих АПЛ использу-
ют более современную элементную 
базу, а также улучшенное оборудо-
вание и материалы. Две такие субма-
рины — «Казань» и «Новосибирск» — 
сейчас проходят испытания.

При проектировании и строи-
тельстве субмарин обоих проектов 

было применено множество рево-
люционных решений. В частности, 
впервые использовали новую кон-
струкцию — лёгкий корпус охваты-
вает только часть прочной носовой 
части для снижения шумности.

Атомный реактор выполнен 
по технологии, при которой тру-
бопроводы теплоносителя первого 
контура размещены в корпусе реак-
тора. Такая компоновка в случае ЧП 
или повреждения субмарины значи-
тельно снижает вероятность аварии 
и радиоактивного облучения эки-
пажа. Без перезарядки реактор мо-
жет проработать 25–30 лет, что со-
поставимо со сроком службы самой 
АПЛ. Торпедные 533-миллиметро-
вые аппараты впервые расположе-
ны не в носу корабля, а за отсеком 
центрального поста.
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Исследователи готовят 
сценарии распростра-
нения коронавируса 
в России, основываясь 
на данных стран, где 
болезнь была зафикси-
рована раньше. Они вы-
бирают государства, где 
используют сравнитель-
но одинаковые меры 
сдерживания эпидемии
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«Не надо ложиться под зрителя»
Худрук Театра Армена Джигарханяна Сергей Газаров —  
о творческой проституции и предложении Александра Ширвиндта

Зоя Игумнова

Н ачинать работу с нуля Сергей Газаров 
не боится. Он хочет возродить вве-

ренный ему Театр Армена Джигарханяна 
и добиться аншлагов, может перенести 
туда свой «Амстердам» из «Современни-
ка», но не готов делать постановки в угоду 
публике. Об этом режиссёр и актёр рас-
сказал в интервью «Известиям» в первые 
дни после своего назначения.

�� ПРИЧИНЫ ОТКАЗА

Ещё за несколько месяцев до вашего на-
значения ходили слухи, что вы возглави-
те другие коллективы. Как вы относились 
к такому заочному «сватовству»?

Ну как сказать. Оно не то чтобы за-
очное, со мной это всегда обсуждали. 
Департамент культуры Москвы захо-
тел поставить меня во главе одного 
из столичных театров. На протяже-
нии трёх лет мне предлагали разные 
коллективы. Первое, что предложи-
ли, — Театр Джигарханяна, от которо-
го я отказался.

Ещё до болезни Армена Борисовича?
Да, это года три назад было. Я не счёл 

правильным вмешиваться в жизнь теа-
тра, где есть действующий худрук.

А правда, что Александр Ширвиндт пред-
ложил вам свой Театр сатиры?

Я именно так расценивал наше с ним 
знакомство и разговор после просмо-
тра им моего спектакля «Ревизор» в «Та-
бакерке». Александр Анатольевич ска-
зал, что увидел режиссёра, который 
может развить достаточно специфиче-
ский Театр сатиры. И мы договорились, 
что я выберу пьесу и поставлю её там. 
Я предложил спектакль «Балалайкин 
и компания», Ширвиндт с удовольстви-
ем принял эту идею. Мы даже сделали 
распределение ролей.

Не одному мне он сказал, что видит 
меня в Сатире. Ко мне подходили арти-
сты этого театра и говорили, что знают 
о моём возможном назначении.

Что помешало принять предложение 
Ширвиндта?

У меня есть ощущение, что дирек-
тор театра был против и не испыты-
вал энтузиазма от моей кандидатуры. 
Тогда меня ждал бы большой конфликт 
с ним.

Почему вы остановили выбор на Театре 
Джигарханяна?

Я бесконечно уважаю Армена Бори-
совича. Он был моим хорошим товари-
щем и очень много значил в моей жизни. 
Мы вместе с ним работали несколько 
лет, когда этот театр ещё только начи-
нался. Может, поэтому я никак не мог 
принять приглашение при жизни Джи-
гарханяна. Последние его годы были тя-
жёлыми, и все надеялись, что это прой-
дёт, но сложилось трагично. Теперь его 
детище нуждается в помощи.

Сейчас многие меня поздравляют 
с назначением и при этом сочувствуют, 
мол, как же я попал в такое...

Мне им трудно объяснить — я привык 
строить театр с нуля, меня этим не ис-
пугаешь. Когда строишь для себя, точ-
но знаешь, что в результате получится.

Вы хотите перестроить Театр Джигарха-
няна под себя?

Когда новый человек приходит в сла-
женный коллектив, то там особенно 
не перестроишь. Надо учитывать мно-
го разных течений и интересов. Я лично 
не могу долго находиться в каком-то од-
ном процессе. Мне надо двигать его. Та-
кой темперамент. Поэтому надеюсь 
оживить Театр Джигарханяна.

Там странная схема работы. Театр 
играет два или три раза в неделю. К та-
кому я не привык. Я к выходному-то в те-
атре отношусь со скепсисом.

Планируете ли вы внести изменения в ре-
пертуарную политику? Будете ли снимать 
спектакли?

Для того чтобы что-то править, сни-
мать или оставлять, надо отсмотреть ре-
пертуар и понять, насколько это соотно-
сится с представлением о современном 
театре.

Правильная репертуарная политика 
определяет лицо театра. Я против «хо-
рошей коммерческой истории», в кото-
рой нет места искусству. С какого пере-
пугу играть только для зарабатывания 
денег? Что, мало хороших пьес? Не стоит 
относиться к работе как к возможности 
выживания. Не надо ложиться под зри-
теля и говорить: «За что платят, то и бу-
дем играть». Это уже какая-то прости-
туция. Так можно скатиться слишком 
низко и уже не подняться.

�� АНШЛАГ ОБЯЗАТЕЛЕН

Когда в последний раз вы были на спек-
таклях этого театра?

Давно, лет пять или шесть назад. 
Честно говоря, даже не помню, что смо-
трел. С одного спектакля просто ушел, 
не досмотрев до конца. На меня увиден-

ное произвело ужасающее впечатление. 
Но, наверное, это устраивало руковод-
ство. Не хочу никого обижать. Я как зри-
тель сходил, посмотрел и сделал выводы.

Вы работали в этом театре. Помните пол-
ные залы?

Не помню. Полные залы были на Ма-
лой сцене. Но зал в сто мест по опреде-
лению должен быть забит. Я-то вообще 
считаю, что аншлаг обязателен. А в про-
тивном случае — зачем ставить и играть?

Сегодняшняя ковидная ситуация 
хоть и вынужденная, но на меня она дей-
ствует удручающе и вызывает панику. 
Артисты на сцене делают всё правиль-
но, но энергообмена с залом нет.

Вы хотите сказать, что актёрам сложно 
играть на четверть зала?

Если нарушен энергообмен между 
зрительным залом и артистом, на сце-
ну будто опускается пожарный занавес, 
и актеры играют в пустоту.

Гендиректор Большого театра Владимир 
Урин заявлял, что играть спектакль даже 
на 50% зала невыгодно. Что уж говорить 
про 25%...

Я с ним абсолютно согласен. Но дело 
здесь даже не в материальном убытке. 
Гос театры субсидируются. Вы оберни-
тесь и сравните своё положение с теми, 
кто потерял работу, у кого разорилось 
предприятие. Сколько частных театров 
не пережили карантин? Их кто-то считал?

Мы тоже не жируем. Но в об щем-то  
при деле. Чем вреден ковид для театра, 
так тем, что у артистов вместо гормона 
радости вырабатывается что-то другое. 
Даже не знаю, как это назвать: гормон 
страха или недоверия к себе.

В чём это выражается?
Вырабатывается защитная реакция 

от зрителя, от 75-процентной пустоты. 
Актёры начинают форсировать соб-
ственные эмоции на сцене. Потому что 
не видят отдачи. Им кажется, что они 
плохо играют.

Олег Павлович нас учил играть в раз-
ных залах, мы часто работали «на вы-
езде». Освоили сцены подмосковных 
клубов и театров, ездили по стране, 
за границу. Везде количество мест раз-
ное. Работа в зале на 600 мест и на 1200 
отличается. И надо уметь распределить 
усилия. Табаков нам объяснял, как это 
делать. Это не значит, что в большом 
зале надо кричать громче. Нет. Так ты бу-
дешь плохо играть. Тебе нужно «вырас-
тить проблему» на 1200 зрителей. Что-
бы каждый присутствующий её понял 
и прочувствовал.

Культура

Пойдём на север
В Петербурге открылись главные выставки декабря

Евгений Авраменко 

Пока в Москве музеи и временные 
экспозиции закрыты, в Петербур-

ге художественная жизнь бьёт ключом. 
Разумеется, с определёнными ограни-
чениями — такими, как маски, электрон-
ные билеты и выстроенные маршруты. 
«Известия» выбрали самые интересные, 
которые можно посмотреть и в декабре, 
и после январских каникул.

�� ЛИНИЯ РАФАЭЛЯ. 1520–2020

Выставка-блокбастер к 500-летию 
с года смерти Рафаэля прочерчивает 
его влияние на искусство пяти веков, 
показывает, как образы и стиль масте-
ра преломлялись у художников барок-
ко, маньеризма, академизма и далее — 
до современности. Рафаэль считался 
олицетворением идеальной гармонии, 
но обращение последователей к нему 
не ограничивалось любовным подра-
жанием, и помимо «нежных Мадонн» 
разных эпох здесь можно увидеть 
и ироничные трактовки этого образа. 
Представлены разные подходы живо-
писцев к рафаэлевским сюжетам, будь 
то Святое семейство, Аполлон на Пар-
насе или Суд Париса.

Рисунки Эдварда Бёрн-Джонса 
из Британского музея вносят «прерафа-
элитскую» ноту, напоминая о целом на-
правлении, черпавшем энергию в споре 
с Рафаэлем. Оттуда же прибыли офорты 
Пикассо, хулигански изображающие Ра-
фаэля как эротического героя; эта гра-
фика снабжена табличкой «18+» и укры-
та в зачехлённой витрине, не все даже 
понимают, что «шторки» можно раздви-
нуть. Дразнящие работы здесь очень 
важны, поскольку широкому зрителю 
Рафаэль часто представляется слишком 
уж «гладким» и сентиментальным. Пара-
доксально завершает выставку «Воин-
освободитель», держащий ребёнка: это 
прибывшая из Третьяковки скульп тура 
Евгения Вучетича 1948 года, напомина-
ющая «Сикстинскую Мадонну».

Сам Рафаэль представлен дозиро-
ванно: пока графикой из Британского 
музея и венской Альбертины, но в буду-
щем пустующую нишу в аванзале зай-
мёт «Прекрасная садовница» из Лувра, 
приезд которой затормозился ввиду 
коронавируса. А пока там эффектно 
выставлены эрмитажные фрески, 
когда-то украшавшие римскую виллу 
Стати-Маттеи. Считается, что их созда-
нием руководил Джулио Романо, люби-
мый ученик Рафаэля.

Выставка напоминает о больной для 
Эрмитажа истории: два рафаэлевских 
шедевра из его собрания — «Мадонна 
Альба» и «Святой Георгий и дракон» — 
были проданы большевиками за грани-
цу. С тех пор здесь осталось только две 
работы гения — «Мадонна Конестаби-
ле» и «Мадонна с безбородым Иосифом», 
и их не стали перемещать из «родных» 
залов. Так что увидеть живопись само-
го Рафаэля на выставке нельзя, но стоит 
прогуляться до них через музей, заодно 
и осмотрев Лоджии Рафаэля, скопиро-
ванные при Екатерине Великой, — ещё 
одно доказательство влияния титана 
Возрождения на русское сознание.

Эрмитаж, Зимний дворец  
Выставка открыта до 28 марта

�� АЛЕКСАНДР БЕНУА. 
К 150-ЛЕТИЮ  
СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ

Русский музей открыл ретроспективу 
«ретроспективного мечтателя» — так 
называли мирискусников и их патри-
арха-вдохновителя Александра Бенуа. 
Как и следовало ожидать, он любует-
ся XVIII веком: вот перед Петром I суе-
тятся придворные, вот из торта выска-
кивает карлик на всеобщую потеху, 
а король-солнце застигнут в Версале 
на закате своего правления (старый 
Людовик, наблюдающий за кормле-
нием рыб, — сильный сюжет). И как же 
пейзажи былых эпох, будь то даже Вер-
саль, резонируют с сегодняшним Пе-
тербургом, пустынным и холодным. Бе-
нуа представлен в широком диапазоне: 
и как станковист — например, выставле-
ны изу мительные «Бретонские танцы», 
и как график, иллюстратор, театраль-
ный художник. Много светочувстви-
тельных работ, которые нельзя экспо-
нировать постоянно, так что выставка 
даёт шанс увидеть в таком объёме то, 
что обычно находится в фондах.

Музей ограничился своим собра-
нием. Вряд ли можно говорить, что 
кому-то принадлежит «лучший Бенуа», 
поскольку наследие его рассредоточе-
но по России и Европе: в 1926 году он, бу-
дучи в командировке во Франции, при-
нял решение не возвращаться на родину, 
с тех пор прожил 35 лет и скончался 
в Париже. Но коллекция Русского му-
зея имеет всё же особую ценность, ведь 
ему перешли материалы мастерской ху-
дожника, оставленной в СССР, его архив, 
библиотека. К слову, здесь есть старые 
каталоги с мгновенными набросками 
Бенуа: бывая на выставках, он зарисо-
вывал картины современников, вклю-
чая Малевича и Ларионова.

Русский музей, Инженерный замок 
Выставка открыта до 9 марта

�� КОЛЛЕКЦИОНЕРЫ. XX ВЕК

Эта выставка поддерживает куратор-
скую тенденцию последних лет — делать 
акцент на коллекционерах — и посвяще-
на частному собирательству в Север-
ной столице. Владимир Березовский 
и его дочь Кристина, владельцы част-
ной KGallery, сами обладают прекрасной 
коллекцией, которая особенно впечат-
ляет Серебряным веком и первыми де-
сятилетиями СССР. Какая-то часть вы-
ставки представляет их собрание, но всё 
равно проложена связь с теми, кто вла-
дел картинами раньше. Так, Музей те-
атрального и музыкального искусства 
предоставил театральные эскизы, ранее 
принадлежавшие Левкию Жевержееву.

Собиратели не просто перечисле-
ны, как на недавней выставке «Дары» 
Русского музея, здесь есть их портре-
ты — например, выразительный «Порт-
рет И.И. Рыбакова» кисти Александра 
Головина. Разумеется, работы притя-
гивают и сами по себе, вне заявленной 
темы. Из самого любопытного — порт-
рет кисти Владимира Татлина, напи-
санный «дрожащей манерой», в кото-
рой ничего не выдаёт выдающегося 
конструктивиста.

KGallery  
Выставка открыта до 17 января

Сергей Газаров в 1980 году окончил актёрский факультет ГИТИСа (мас-
терская Олега Табакова) и поступил в труппу театра «Современник». 
С 1986-го — актёр «Табакерки». В 1989-м дебютировал в качестве режис-
сёра в кино («Крейзи») и театре («Крыша»). В 1991-м поставил «Ревизора». 
С 1998 года — главный режиссёр Театра Армена Джигарханяна. В актёр-
ской фильмографии более сотни ролей в картинах «12», «Экипаж», «Па-
лач», «Такси-блюз», «Доктор Живаго», «Лимита», «Макаров» и других. Об-
ладатель «Золотого орла» за лучшую мужскую роль.

Справка «Известий»

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

5000

«Итальянка в Алжире»
Комическая опера Россини в постановке Евге-
ния Писарева. По сюжету главная героиня — пре-
красная итальянка Изабелла — попадает в плен к 
бею Мустафе. Там же, в рабстве томится её воз-
любленный Линдор. Однако никакой мольбы или 
горьких слёз — гордая красавица обводит вокруг 
пальца тщеславного араба и удирает в родную 
Италию вместе с женихом и всеми соплеменни-
ками заодно.

23 декабря, 19.00   МАМТ им. К.С. Станиславского  
и Вл.И. Немировича-Данченко

«Органный марафон»
В «Зарядье» пройдёт первый органный марафон, ко-
торый будет продолжаться с утра до вечера. На трёх 
концертах марафона выступят лучшие органисты 
России, сыграв классику и современную музыку для 
«короля инструментов». Зрители смогут оценить бо-
гатство и разнообразие звучания 85 регистров и по-
рой неожиданные сочетания органа с другими ин-
струментами и голосами.

19 декабря, 12.00, 
                        15.00, 19.00  Зал «Зарядье»

Курс «Импрессионизм. Ракурсы»
Пушкинский музей представляет бесплатный 
онлайн-курс по импрессионизму, который соста-
вили искусствоведы музея — сотрудники отдела 
искусства Европы и Америки XIX–XX веков. Лек-
ции будут посвящены Эдуарду Мане, Эдгару Дега, 
Полю Сезанну, американским и итальянским ху-
дожникам, а также коллекционерам предметов ис-
кусства. На сайте музея уже доступны первые две 
лекции.

Онлайн-тур по Музею Сальвадора Дали
Виртуальный визит в Театр-музей Сальвадора Дали 
в испанском Фигерасе стал общедоступным. Насла-
диться прогулкой по огромному сюрреалистиче-
скому зданию, спроектированному самим худож-
ником, можно на сайте.

«Не покидай свою планету»
Моноспектакль Константина Хабенского в му-
зыкальном сопровождении «Солистов Москвы» 
под управлением Юрия Башмета, поставленный 
по знаменитой сказке Антуана де Сент-Экзюпери 
«Маленький принц». Режиссёр-постановщик Вик-
тор Крамер представляет единственного героя. 
Это лётчик, который потерпел крушение и уже 
близок к смерти. На границе миров его посещают 
видения, одно из них — золотоволосый мальчик, 
говорящий мудрые вещи.

18, 19 декабря, 19.00 «Современник»

«Тартюф»
Режиссёр Филипп Григорьян отправил героев 
классической мольеровской комедии в Россию 
времён Николая II. В его интерпретации Тартюф — 
это Григорий Распутин. Эксперименты режиссёра 
коснулись и сценического пространства. Зритель-
ный зал поделён пополам, в центре — сцена, и ак-
тёры играют будто бы на площади.

18, 19, 20 декабря, 19.00  Электротеатр «Станиславский»

«На всякого мудреца  
довольно простоты»
Режиссёры Сергей Безруков и Алла Решетнико-
ва представляют возобновлённую версию леген-
дарного спектакля Олега Табакова. Постанов-
ка с успехом шла в «Табакерке» более 15 лет. Егор 
Дмит риевич Глумов (Илья Малаков) — молодой 
дворянин из обедневшей семьи. Он талантлив, 
умён, образован и чертовски хорош собой, но все 
эти качества ничего не значат, если нет денег. По-
нимая, что честным путём успешную карьеру сде-
лать невозможно, Глумов решается на хитроум-
ную интригу, а каждый свой шаг, каждое событие 
записывает в дневник. В главной женской роли — 
Анна Снаткина.

19 декабря, 19.00  Губернский театр

«Обратная связь»
Режиссёр: Алексей Нужный. В ролях: Леонид Барац, 
Ирина Горбачёва, Ростислав Хаит
Продолжение нашумевшей комедии «Громкая 
связь», вышедшей в 2019 году. Сюжет разворачива-
ется через полтора года после событий первой ча-
сти. 31 декабря семеро друзей вновь собираются в 
загородном доме, чтобы вместе встретить Новый 
год, но праздничный вечер полон сюрпризов.

С 17 декабря В кинотеатрах

«Брешь»
Режиссёр: Джон Суитц. В ролях: Коуди Кирсли, Брюс 
Уиллис, Рэйчел Николс
2242 год. Земля обречена. Среди 50 миллионов изб-
ранных, летящих к Новой планете, — молодая пара, 
у которой должен появиться ребёнок. Второй пилот 
космического корабля Клэй Янг ещё не знает, что 
ему предстоит сразиться с космическим злом, гото-
вым превратить корабль в орудие смерти, и перед 
ним встанет нелёгкий выбор: собственная жизнь 
или спасение человечества.

С 17 декабря В кинотеатрах

«Про Лёлю и Миньку»
Режиссёр: Анна Чернакова. В ролях: Елисей Мысин, 
Евгения Щербинина, Татьяна Рыбинец
Когда выросший Минька едет навестить свою сестру 
Лёлю, теперь взрослую женщину с двумя детьми, жи-
вущую в доме их детства, всё по дороге напомина-
ет ему весёлые истории из прошлого. Но он не знает, 
что в результате шалости её «чучел»-близнецов Пети 
и Феди Лёле грозят очень серьёзные неприятности...

С 17 декабря В кинотеатрах

«7 дней в совриске»
Премьера в Новом пространстве. Автор и режиссёр 
постановки Егор Матвеев ищет ответы на вопросы 
о том, что такое современное искусство, как оно вы-
глядит, кто им занимается и, главное, зачем оно во-
обще нужно? В главной роли Алиса Хазанова.

19, 20 декабря, 19.00  Новое пространство Театра Наций
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Спорт

Рецепт Брагина 
Кого собрал под знамёна сборной России новый тренер

Алексей Фомин 

В четверг сборная России проведёт 
стартовый матч домашнего этапа 

Еврохоккейтура — Кубка «Первого кана-
ла». Соперником будет Швеция. В этой 
игре главный тренер «Красной машины» 
Валерий Брагин дебютирует в своей долж-
ности через полгода после назначения.

Ранее наша команда выиграла стар-
товый этап Евротура — финский Кубок 
Карьяла. Но там она выступала моло-
дёжным составом, а возглавлял её тре-
нерский штаб молодёжной сборной 
во главе с Игорем Ларионовым.

�� СТАРЫЕ ЗНАКОМЫЕ

Что характерно: ещё год назад Брагин 
возглавлял молодёжную сборную Рос-
сии и доходил с ней до финала молодёж-
ного чемпионата мира (МЧМ) в Остра-
ве. Именно в этой должности 64-летний 
специалист сделал себе имя. Он дважды 
занимал пост главного тренера (2010–
2012, 2014–2020). За это время Брагин во-
семь раз возил молодёжку на чемпиона-
ты мира и лишь в 2018 году оказался вне 
призовой тройки. В остальных случа-
ях были завоёваны четыре серебра, две 
бронзы, а на первом МЧМ — в Баффало 
в 2011 году — золото.

Неудивительно, что многие нынеш-
ние хоккеисты взрослой сборной Рос-
сии прошли через его руки. Не все езди-
ли с ним на крупные турниры, но почти 
каждый был под его началом на трени-
ровочных сборах.

— Он пару раз вызывал меня в моло-
дёжную сборную, но работали вместе 

мы недолго, — рассказал «Известиям» 
вызванный на Кубок «Первого канала» 
защитник Егор Яковлев. — Поэтому сей-
час будет первое большое сотрудниче-
ство. Но это всем нам известный тре-
нер. Все его знают и уважают. Поэтому 
что-то говорить излишне.

В нынешнем составе есть как опыт-
ные хоккеисты, так и новички. Среди 
наиболее титулованных — олимпий-
ские чемпионы-2018 и чемпионы мира-
2014 Егор Яковлев и Вадим Шипачёв, 
олимпийский чемпион-2018 и бронзо-
вый призёр ЧМ-2016 Алексей Марченко.

Кроме того, в команде собрались 
лидеры петербургского СКА — Антон 
Бурдасов, Владимир Ткачёв, Виктор Ан-
типин, Игорь Ожиганов, Андрей Кузь-
менко, а также герои последнего мо-
лодёжного чемпионата мира — Кирилл 
Марченко, Иван Морозов и Данила Га-
ленюк, которые уже второй сезон за-
нимают лидирующие позиции в клубе 
из Северной столицы. Их партнёр по се-
ребряной молодёжке Дмитрий Ворон-
ков впервые вызван в сборную — он по-
стоянно и результативно выступает 
за казанский «Ак Барс». Ещё в феврале 
его вызывали на Шведские хоккейные 
игры, но из-за травмы игрок не смог пое-
хать. А питерская молодёжь именно там 
дебютировала в национальной коман-
де — помимо перечисленных там был Ва-
силий Подколзин, нынешний капитан 
молодёжной сборной, которая на днях 
под руководством Игоря Ларионова вы-
летела в Эдмонтон на чемпионат мира.

Из ЦСКА вызваны опытные Никита 
Сошников и Максим Мамин, молодой, 
но уже игравший за сборную Павел Кар-

наухов, а также защитник-дебютант 
Дмитрий Саморуков. Из ярославско-
го «Локомотива» помимо Алексея Мар-
ченко приехали завсегдатай этапов Ев-
ротура Рушан Рафиков и вернувшийся 
до конца сезона из НХЛ Егор Коршков.

�� НОВЫЕ ЛИЦА

Одна из главных звёзд КХЛ — динамо-
вец Вадим Шипачёв — также в сборной. 
Прибыли и две главные силы нападе-
ния омского «Авангарда» Сергей Тол-
чинский и Денис Зернов, защитники 
«Ак Барса» Никита Лямкин и Дмитрий 
Юдин, а из магнитогорского «Метал-
лурга» подъехал очень результативный 
в течение последнего месяца форвард 
Анд рей Чибисов. Помимо него и Яков-
лева «Магнитку» представит молодой 
защитник Артём Минулин, для которо-
го это будет дебют за сборную.

Основным вратарём вызван не всег-
да проходивший в этом сезоне в со-
став СКА Александр Самонов, а также 
два дебютанта — Иван Федотов из че-
лябинского «Трактора» и Даниил Тара-
сов из уфимского «Салавата Юлаева».

— Состав на Кубок «Первого канала» 
подобран довольно сбалансирован-
ный, — отметил «Известиям» бывший 
главный тренер «Металлурга» и «Аван-
гарда» Фёдор Канарейкин. — Есть мно-
жество опытных игроков из топ-клубов, 
есть молодёжь, которая уже хорошо 
проявляет себя в КХЛ и успела поиграть 
в сборной. Есть и несколько интересных 
новичков. Мне кажется, соблюдён пари-
тет между теми, кому надо дать шанс по-
казать себя в Евротуре, для чего эти тур-
ниры и придуманы, и теми, кто должен 
решать исходы игр и приносить нам по-
беду, потому что понятно: сборная Рос-
сии всегда рассчитывает только на пер-
вое место, особенно на домашнем этапе.

Сами хоккеисты отмечают, что готовы 
к конкуренции со стороны молодых кол-
лег, которые месяц назад выиграли Кубок 
Карьяла, в конце декабря начнут борьбу 
за золото молодёжного чемпионата мира, 
а в следующем сезоне будут претендо-
вать на место в главной команде страны.

— Я считаю правильным, что молодым 
ребятам дали себя проявить, — отметил 
Егор Яковлев. — Они на прошлом этапе 
Евротура сыграли классно. Было приятно 
смотреть их матчи — я видел все три игры 
России на Кубке Карьяла. Только плюсы 
вижу, что они поиграли в первой сбор-
ной. Конкуренция — двигатель прогресса!

Матч Россия — Швеция начнётся 
в 19.30. В субботу наши хоккеисты встре-
тятся с Чехией, а в воскресенье завершат 
турнир игрой с Финляндией.

Евгений Зиньков 

Ч емпион России предыдущих двух 
сезонов и нынешний лидер первен-

ства «Зенит» ушёл на зимний перерыв, 
нарастив отрыв от конкурентов до ше-
сти очков. Случилось это благодаря 
безоговорочной домашней победе пи-
терцев над их ближайшим преследова-
телем — московским «Спартаком» (3:1). 
Интрига в матче держалась до середи-
ны второго тайма — и то лишь благо-
даря нелепому автоголу в исполнении 
капитана команды из Северной столи-
цы Деяна Ловрена. А уже на послемат-
чевой пресс-конференции главный 
тренер красно-белых Доменико Те-
деско заявил: нынешний сезон станет 
последним для него на посту настав-
ника столичного клуба. Матч оказал-
ся увлекательным не только на поле, 
но и на трибунах, где случилась драка 
болельщиков двух команд, хотя их там 
вообще не должно было быть.

�� НЕЗАКОННОЕ ВТОРЖЕНИЕ

За несколько дней до матча руковод-
ство Санкт-Петербурга объявило 
об ужесточении антикоронавирусных 
мер в городе. Игру на «Газпром Арене» 
могли посетить лишь около 1600 чело-
век — обладателей билетов в изолиро-
ванные бизнес-ложи.

Тем удивительней, что уже на пер-
вых минутах матча было заметно при-
сутствие немалой группы зрителей 
на обычных трибунах. Более того, вы-
яснилось, что там были болельщики 
обеих команд, хотя изначально квота 
на билеты фанатам «Спартака» не вы-
делялась. В итоге враждующие сторо-
ны успели даже подраться.

Уже к перерыву РПЛ официально 
выразила обеспокоенность ситуаци-
ей. Не исключено, что «Зенит» и его ста-
дион по итогам заседания КДК РФС бу-
дут ждать проблемы. Напомним, ещё 
осенью всерьёз обсуждалась угро-
за дисквалификации домашней аре-
ны «Спартака» за превышение допу-
стимого числа зрителей на прошлой 
игре этих команд. В начале октября 

в Москве на домашней арене красно-
белых на матч с «Зенитом» официаль-
но пришли 17 150 зрителей при вмести-
мости 45 360 человек.

Однако визуально казалось, что 
на трибунах зрителей было гораздо 
больше. При этом уже тогда в Москве 
было разрешено присутствие не бо-
лее 50% от общей вместимости объек-
та. А с учётом норм социальной дис-
танции речь могла идти только о 25%. 

В среду в Питере было запрещено при-
сутствие зрителей вне бизнес-лож, 
но они там находились, причём явно 
нарушали масочный режим и социаль-
ную дистанцию.

— Лига считает подобные эпизо-
ды недопустимыми и запросит у ор-
ганизатора матча все необходимые 
разъяснения, — заявили в РПЛ. — На-
хождение болельщиков за пределами 
заранее оговорённых зон расположе-

ния вызывает серьёзную обеспоко-
енность.

�� ГОЛ БЕЗ ВОРОТ

Сам матч прошёл при подавляю-
щем преимуществе «Зенита». В са-
мом начале в штангу пробил Вендел, 
а на восьмой минуте мяч забил Сер-
дар Азмун. В течение первого тай-
ма «Спартак» не нанёс ни одного уда-

ра — не то что в створ, даже в сторону 
ворот. Но при этом ушёл на перерыв 
с равным счётом на табло. Этот па-
радокс возник из-за курьёзного гола 
в ворота питерцев в исполнении Лов-
рена, который в своей штрафной гру-
дью скидывал мяч вратарю, но пере-
старался, и снаряд по дуге перелетел 
Лунёва.

«Зенит» несколько раз мог вый-
ти вперёд. Азмун в первом тайме по-
пал в штангу, после перерыва не-
точным был дальний удар Малкома. 
А из-за травмы Дугласа Сантоса на за-
мену вышел Юрий Жирков. «Спартак» 
же в очередной раз повторил трюк 
с выходом на поле центрального за-
щитника Ильи Кутепова на позицию 
нападающего, и в середине второго 
тайма после розыгрыша стандарта 
он едва не забил головой.

Буквально через минуту гораздо 
удачливее оказался Ярослав Ракиц-
кий. Его пушечный удар из-за преде-
лов штрафной оказался не по зубам 
вратарю «Спартака» Александру Мак-
сименко. «Зенит» вновь вышел вперёд 
и за оставшиеся 20 минут не дал ни-
чего создать у своих ворот соперни-
ку, а перед самым финальным свист-
ком Артём Дзюба сделал контрольный 
выстрел — 3:1.

Итог — «Зенит» укрепляет своё ли-
дерство в РПЛ и отрывается от иду-
щего вторым «Спартака» на шесть оч-
ков. Впрочем, в четверг красно-белые 
опустятся на третью строчку. Их опе-
редит победитель матча «Ростов» — 
ЦСКА. В случае ничейного результа-
та вторыми станут армейцы.

Но на этом проблемы красно-бе-
лых не заканчиваются. После пораже-
ния от «Зенита» наставник «Спартака» 
Доменико Тедеско заявил, что не бу-
дет продлевать контракт с клубом 
по итогам нынешнего сезона. Теперь 
руководству красно-белых придёт-
ся заняться поисками нового главно-
го тренера.

— Счёт абсолютно по игре — «Зенит» 
превзошёл «Спартак» по всем параме-
трам, не только по забитым мячам, — 
поделился мнением с «Известиями» 

знаменитый российский футболист 
и тренер Дмитрий Хохлов. — Петер-
бургская команда контролирова-
ла ход матча, нанесла в разы больше 
ударов по воротам, имела больше мо-
ментов. Какое-то подобие интриги со-
хранялось совсем немного, и возникло 
оно только из-за курьёзного автогола. 
В остальном «Спартак» ничего слож-
ного сопернику не предложил. Но при 
этом я бы не стал раньше времени объ-
являть «Зенит» чемпионом. Да, коман-
да победила, увеличила отрыв и ушла 
на перерыв безоговорочным лиде-
ром, но весной может произойти что 
угодно. Сейчас оценивать перспекти-
вы участников бессмысленно — надо 
дождаться, когда команды пройдут 
зимние сборы и возобновят выступле-
ние в чемпионате. Пока трудно давать 
прогнозы.

В среду прошло ещё два мат-
ча 19-го тура. «Сочи» выиграл дома 
у московского «Динамо» (2:0) и вышел 
на четвёртое место в таблице. И мо-
жет на нём удержаться, если в чет-
верг «Ростов» не выиграет у ЦСКА. При 
этом от находящегося в первой трой-
ке «Спартака» сочинцев отделяет все-
го два очка. «Динамо» уходит на пере-
рыв на шестом месте. Причём может 
и его потерять, если в четверг свои 
матчи выиграют «Локомотив» и «Ру-
бин». Обеим командам предстоят вы-
ездные встречи. «Железнодорожники» 
встретятся с «Химками», а казанский 
клуб — с грозненским «Ахматом».

Также в среду аутсайдер первен-
ства волгоградский «Ротор» обыг-
рал дома тульский «Арсенал» и срав-
нялся по очкам со своим соперником. 
Подопечные Александра Хацкеви-
ча временно вышли из зоны вылета 
и находятся с туляками в зоне пере-
ходных матчей. Однако до перерыва 
обе команды могут опуститься на са-
мое дно, если одержат победы «Уфа» 
и «Тамбов». Уфимцы в четверг сыгра-
ют на выезде с «Краснодаром», а «Там-
бов» в пятницу ждёт схватка с екате-
ринбургским «Уралом» — после этого 
матча РПЛ уйдёт на зимний перерыв 
до конца февраля.

Медальный расчёт 
Чего ждать от наших биатлонистов на Кубке мира

Рустам Имамов

Ч етвёртый этап Кубка мира по биат-
лону в австрийском Хохфильцене 

стартует уже сегодня. За предыдущие 
три россияне не смогли завоевать ни од-
ной медали, обновив антирекорд по ко-
личеству неудачных гонок — 33 подряд 
без наград. На предновогоднем эта-
пе Кубка мира впервые в этом сезоне 
пройдёт масс-старт, но наши пока даже 
не гарантировали в нём участия. Каковы 
шансы прервать неудачную серию в ав-
стрийских Альпах и чего ждать от кон-
курентов?

�� БЕЗ ИСТЕРИК

Россияне подошли к старту сезона с ря-
дом серьёзных проблем. Из-за травм, 
личных обстоятельств и эпидемии ко-
ронавируса в команде состав на первые 
гонки не был оптимальным. В результа-
те в личных гонках российские биатло-
нисты редко попадали даже в десятку, 
не говоря уже о медалях. Их не было с на-
чала 2020 года, с чемпионата мира в Ита-
лии. Национальная команда установи-
ла ужасающий антирекорд — 33 гонки 
без медалей. Правда, эксперты призва-
ли не паниковать раньше времени.

— Я очень скептически отношусь 
ко всем этим рекордам и антирекор-
дам, — сказал «Известиям» двукратный 
чемпион мира Дмитрий Ярошенко. — 
Биатлон — это очень непредсказуемый 
вид спорта, тем он и интересен. Сегод-
ня кто-то лучше выступает, кто-то хуже. 
У всех разные задачи. Кто-то недоволен 
четвёртым местом, а кто-то довольству-
ется малым и радуется, когда попадает 
в топ-15. Поэтому не надо нагнетать ис-
терию вокруг российской команды. Все 
привыкли в своё время, что наша сбор-
ная постоянно попадала в призы. Но вот 
сейчас наступило время сложностей.

Единственным относительным успе-
хом для россиян были эстафеты. Дваж-
ды — сначала мужчины, а потом и жен-
щины финишировали четвёртыми. 
Но если у мужчин ещё были шансы по-
бороться за медали, то у девушек чет-
вёртое место было с огромным отста-
ванием от лидирующей тройки.

— Понятное дело, все хотят видеть, 
как наши ребята побеждают, занима-
ют призовые места, — продолжил Дмит-
рий Ярошенко. — Но в эстафете же бо-
ролись, а значит, команда нормальная. 
Пусть будет хоть 30, хоть 50, хоть 100 го-
нок без медалей. Можно стабильно вы-
ступать и быть в топ-10 в общем зачёте, 
но при этом не попадать на подиум. И как 
оценивать такое выступление? Или один 
раз успешно выступить, заехать в тройку, 
но быть за двадцаткой сильнейших в об-
щем зачёте? Всё познаётся в сравнении.

�� ГОТОВИМСЯ К ОЛИМПИАДЕ

Удивительно, но прямо сейчас больше 
надежд даже на женскую сборную, чем 
на мужскую. Потому что в женской хотя 
бы видна перспектива, а у мужчин со-
став из привычных лидеров, которые, 
впрочем, не дают нужного результа-
та. Не помогло даже возвращение Евге-
ния Гараничева — его сняли с карантина, 
но форму он набрать пока так и не может, 
как и Антон Бабиков. В женской сбор-
ной больше нет суперзвёзд, но есть пер-
спективные девушки, которым нужно 
дать время на адаптацию. В том числе 
и психологическую, потому что ошиб-
ки на стойке говорят скорее о менталь-
ных сложностях, чем о неправильной 
подготовке.

Только проблема в том, что време-
ни у новичков нет и результата от них 
требуют прямо сейчас. Точнее, требуют 
журналисты и болельщики. Тренеры же, 
наоборот, сознательно ведут команду 

без резких скачков в подготовке. По-
этому в функциональном плане наша 
сборная пока заметно уступает тем же 
скандинавам.

— Тренерский подход понять можно, — 
считает олимпийский чемпион Евгений 
Редькин. — Ставку сделали на главные 
старты — прежде всего чемпионат мира. 
Поэтому какой смысл сейчас нам рас-
пыляться на каждый этап Кубка? Идут 
обкатка спортсменов, замены, просмо-
тры. По большому счёту весь текущий 
сезон — это большая подготовка к Олим-
пийским играм.

Это только кажется, что до Олимпиа-
ды далеко. Надо перетрясти весь состав, 
понять, кто на что способен. Поэтому 
о победах речи быть не может, ведём 
проверку боем. О медалях мы можем 
помечтать, но опять же — на прошлых 
этапах нам помешала стрельба, были ря-
дом. Если со стрельбой справятся, то ре-
зультаты долго себя ждать не заставят.

�� ЧТО ПОКАЖЕТ ЛОГИНОВ?

Главный провал начала сезона — высту-
пление Александра Логинова. Чемпи-
он мира пока явно не в своей тарелке 
и показывает как слабый ход, так и не-
уверенную стрельбу. После того как 
Александр в одной из гонок на прош-
лом этапе допустил несколько прома-
хов подряд, и вовсе возникли разгово-
ры о его слабой стрессоустойчивости.

— У всех были ставки на Логинова, — 
отметил Дмитрий Ярошенко. — Это един-
ственный наш топ-спортсмен, который 
попадал часто на подиум. Но в итоге ли-
дер команды подошёл к сезону не в той 
форме, в какой хотел бы. Что этому по-
мешало? Есть ряд причин — как объек-
тивных, так и субъективных.

Дмитрий Ярошенко также напомнил: 
в прошлом сезоне нам часто сопутство-
вала удача, в тех же эстафетах у женщин. 
У соперниц был молодой, эксперимен-
тальный состав, а тренеры россий-
ской сборной выставляли максималь-
но сильных биатлонисток. При этом 
команда Швеции, которую в прошлом 
сезоне мало кто воспринимал всерьёз, 
вновь вышла на топ-уровень и высту-
пает даже лучше, чем во время Олим-
пиады в Пхёнчхане.
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